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СЕНАТОРА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ДИНЫ ИВАНОВНЫ ОЮН, 

ПРЕДСТАВИТЕЛЯ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ ОТ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО ОРГАНА 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 

 РЕСПУБЛИКИ ТЫВА 

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ПЕРИОД 

С 1 ЯНВАРЯ ПО 31 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА 
 

 

 

Представляю вам свой третий ежегодный Отчет. Он составлен по итогам моей 

деятельности в качестве сенатора за период с 1 января по 31 декабря 2023 года в 

соответствии с Конституцией Российской, Федеральным законом от 8.05.1994 № 3-ФЗ «О 

статусе сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями) и 

Регламентом Совета Федерации (принят постановлением Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации от 30 января 2002 года № 33-СФ, с изменениями и 

дополнениями). 
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1. ПРИОРИТЕТЫ И ОСНОВНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 2023 ГОДА 
2023 год – год 30-летия Конституции Российской Федерации и образования 

современного парламента страны. Приоритеты в моей работе в 2023 году были обусловлены 

главными темами года – Годом педагога и наставника, объявленного в стране Президентом 

Российской Федерации В.В.Путиным, Годом народной сплоченности, обозначенным в 

Послании Главы Республики Тыва В.Т.Ховалыга Верховному Хуралу Республики Тыва. 

Послание Главы республики называлось «Сохранение и укрепление традиционных 

ценностей: труд, семья, сплоченность». 
Работа строилась на основе поставленных Президентом России В.В.Путиным задач, 

в соответствии с решениями Совета Федерации, Председателя СФ В.И.Матвиенко, планом 

работы комитета СФ по бюджету и финансовым рынкам, текущими поручениями Главы 

Республики Тыва В.Т.Ховалыга, обращениями депутатов Верховного Хурала Тувы, граждан 

и организаций.    

Совет Федерации считается «палатой конкретных дел», поэтому расскажу о 

конкретных шагах и решениях, которых удалось добиться в 2023 году на площадке Совета 

Федерации совместной работой с правительством Тувы.  

1.1. Поддержка участников СВО и членов их семей 

Важно было узнать, как работают принятые федеральные законы, с какими 

сложностями сталкиваются участники СВО и члены их семей. Поэтому 2023 год был 

насыщен поездками, встречами, приемами граждан, запросами в органы власти.  Много 

сообщений я получила в социальных сетях, но просила обращающихся все же прийти в мою 

приемную или направить обращение по почте.  

Особое внимание уделила вопросам медицинского обслуживания участников СВО, 

так как в комитенте СФ по бюджету закреплена за ведением вопросов образования и 

медицинского обслуживания, вхожу в состав правления Федерального фонда ОМС, а также 

решением палаты включена в комиссию Совета федерации по расходам на национальную 

безопасность и правоохранительную деятельность 

Побывала в семи госпиталях, узнала о всех медицинских и иных проблемах 

земляков, организовывала для отдельных бойцов совместные консультации врачей военных 

госпиталей и лучших реабилитологов гражданской системы здравоохранения, встретилась 

с руководителем Главного военно-медицинского управления Минобороны Д.В.Тришкиным 

по вопросам реабилитации и паллиативной помощи, с главным внештатным специалистом 

по медицинской реабилитации Минздрава РФ Г.Е.Ивановой. Вопросам реабилитации 

уделила самое большое внимание, познакомилась с разными методиками в центре 

«Преодоление», в Московском госпитале ветеранов войн № 3, а также побывала в 

реабилитационном центре Росгвардии, ознакомилась с работой Единого центра поддержки 

участников СВО и членов их семей в Москве. 

В июле 2023 года провела в 55 мотострелковой бригаде прием бойцов, находящихся 

в республике в отпуске по долечиванию. В диалоге вместе с начальником филиала № 2 

ФГКУ «425 военный госпиталь» Министерства обороны Российской Федерации, 

возглавляющим военно-врачебную комиссию в Красноярске, А.В.Арсеньевым предметно 

решили все поднятые вопросы, а также необходимые изменения для оптимизации 

прохождения военно-врачебной комиссии тувинскими бойцами. Разработала совместно с 

сенатором И.В.Рукавишниковой законодательную инициативу, которая помогла бы 

возмещать расходы на проезд к месту прохождения военно-врачебной комиссии. Он 

направлен для заключения в Правительство РФ.  

Благодарю спецпредставителя Главы республики Т.Б.Куулара по вопросам СВО, 

министерство здравоохранения Тувы, руководителя тувинского отделения фонда 

«Защитники Отечества» М.М.Кызыл-оола, военный комиссариат республики за помощь и 

содействие.  

Наладила взаимодействие с Военным прокурором Абаканского гарнизона 
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М.А.Нечухаевым, его заместителем, работающим в Туве А.В.Карамашевым по вопросам 

соблюдения прав военнослужащих.  

В ходе приемов граждан и рабочих совещаний выявилась необходимость более 

плотного взаимодействия с военными следователями для более оперативной помощи 

семьям, не получающими продолжительное время информацию об участнике СВО. 

Особенно благодарна руководителю АНО «Идегел» М.П.Балчый за предметное ведение 

этой темы с родственниками участников СВО. Благодаря неравнодушному отношению 

руководителя Главного военного следственного управления Следственного комитета 

Российской Федерации К.Е.Корпусова в Туву был направлен руководитель Военного 

следственного отдела Следственного комитета Российской Федерации по Абаканскому 

гарнизону А.К.Ултургашев, которым определен порядок приема граждан в Республике 

Тыва.   

В феврале 2023 года выехала в Донецкую народную республику, накануне Шагаа 

поздравила земляков-военнослужащих, передала квадрокоптер Mavic, тувинскую выпечку. 

Вместе с «тувинским поездом» передала в помощь бойцам теплые вещи, глушилки. 

В марте организовала поездку в госпиталь в Московской области и выступление с 

концертом Духового оркестра Правительства Тувы. 

 В сентябре совместно с тувинским отделением Народного фронта готовила поездку 

в Луганскую Народную Республику, подшефный город Свердловск, однако, по рабочим 

бюджетным вопросам в Совете Федерации не смогла выехать, передала два квадрокоптера, 

финансово поддержала поездку в ЛНР общественницы, лидера «Народных полков России» 

в Туве, замечательной А.В.Саая-Шагировой, организовавшей плетение маскировочных 

сетей, открывшей не один пункт в Туве. Уже в ЛНР она открыла еще один пункт по 

плетению сетей, обучила женский актив.  

Оказывала материальную поддержку семьям участников СВО, в том числе при 

подготовке к школе, в декабре – организовала новогодние подарки для тувинских 

школьников – детей участников СВО и подарки раненным военнослужащим, проходящим 

лечение в госпиталях на территории Москвы и Московской области. Всего финансовая 

помощь в поддержку СВО в 2023 году составила 660 тыс.руб.   

1.2. Выделение дополнительных средств на строительство школ в Туве 

Для Республики Тыва, региона с низкой бюджетной обеспеченностью, очень важна 

федеральная поддержка при реализации региональных полномочий.  

Совет Федерации, председатель СФ В.И.Матвиенко уделяет особое внимание 

вопросам материнства и детства, здравоохранения и образования.  

При «нулевом чтении» проекта федерального бюджета В.И.Матвиенко подчеркнула, 

обращаясь к министру финансов А.Г.Силуанову, необходимость выделения Туве 

дополнительной помощи для строительства школ. Она отметила высокий уровень 

рождаемости в регионе.  

Необходимость доппомощи сформировалась в связи с тем, что школы возводятся по 

пяти различным программам. Если по программе «ликвидации третьей смены» и 

«комплексное развитие сельских территорий» средства выделяются по сметной стоимости 

объектов, то по трем другим – из расчета на одного условного ученика с поправкой на 

региональный коэффициент. И этих средств недостаточно. Региону приходится 

софинансировать порою более 50 % расходов. Эту проблему Глава республики В.Т.Ховалыг 

обсудил с Председателем СФ В.И.Матвиенко. 

Как член комитета СФ по бюджету и финансовым рынкам, член трехсторонней 

комиссии по межбюджетным отношениям (в ее состав входят делегированные решениями 

своих органов – члены правительства, сенаторы и депутаты Государственной Думы) «вела» 

эту поправку при обсуждении комитетов по бюджету в СФ и ГД, на заседаниях 

трехсторонней комиссии.  

601 поправку в федеральный бюджет о выделении бюджету Республики Тыва 
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дополнительных 2 млрд 200 млн рублей из федерального бюджета на завершение трех школ 

в Республике Тыва в 2024-2025 годах единогласно поддержали депутаты и сенаторы.  

В начале 2024 года в Туве введены в эксплуатацию две школы, до конца года должны 

быть завершены еще девять.  

Совет Федерации также пристально мониторит объекты детского здравоохранения 

(новой детской больницы в Кызыле), новой программы по капитальному ремонту и 

строительству лагерей детского отдыха (капремонт лагерей “Таежный” и “Сайлык” – 2025-

2026, реконструкция «Чодураа» - 2026). 

1.3. Изменение методики распределения субвенций террфондам ОМС для 

обеспечения доступности медпомощи. Тыва получает в 2024 году плюсом 

1,6 млрд. руб. 

Вопрос несовершенства методики распределения субвенций территориальным 

фондам ОМС, недостаточности выделяемых средств и как следствие роста кредиторской 

задолженности в отдельных медицинских организациях в регионах поднимался мною и 

рядом сенаторов с 2021 года.  

Совместно с комитетом по социальной политике был организован ряд совещаний, 

который привел, в частности, к увеличению коэффициента дифференциации для регионов 

Дальнего Востока.  

Вопрос по Республике Тыва и ряду других регионов решен не был. При этом при 

обсуждении исполнения бюджета федерального Фонда ОМС в 2022 году отмечалось, что в 

трех регионах заработная плата врачей не достигает указных значений в 200%: 

Забайкальском крае, Туве, Мурманской области.  

Эту же тему остро поставил комитет по социальной политике по итогам прошедшего 

в Туве в июне 2023 года выездного заседания, в работе которого приняли участие в режиме 

ВКС замминистра здравоохранения Н.А.Хорова и очно руководитель ФФОМС 

И.В.Баланин.  

В итоге при формировании бюджета на 2024 год была усовершенствована методика 

распределения субвенций, предоставляемых из бюджета Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования бюджетам территориальных фондов ОМС. 

Введен новый коэффициент доступности медицинской помощи, учитывающий более 

равномерное ее распределение в зависимости от расселения людей на территории России.  

Благодаря применению нового коэффициента увеличился размер субвенции на 

общую сумму 22, 4 миллиарда рублей для 25 субъектов Федерации. И это произошло не за 

счет внутреннего перераспределения бюджета ФФОМС, а за счет дополнительных средств. 

Республика Тыва в итоге получила дополнительные 1,6 млрд. рублей.  

Динамика роста доходов бюджета территориального фонда ОМС в Республике Тыва:  

- в 2022 году – 8 073 млн. рублей; 

- в 2023 году – 8 855, 0 млн. рублей; 

- план на 2024 год – 10 461,2 млн. рублей.  

1.4. Оптимальная для восстановления здоровья медицинская реабилитация 

Благодаря поддержке министра здравоохранения РФ М.А.Мурашко, эффективной 

работе Минздрава Тувы, проработки всех нюансов реабилитационной работы совместно с 

главным внештатным специалистом по медицинской реабилитации Минздрава РФ 

Г.Е.Ивановой в Туву по федеральному проекту «Оптимальная для восстановления здоровья 

медицинская реабилитация» начало поступать оборудование: 

- в 2022 году оборудование для ресбольницы, располагающей реанимационным 

отделением, где междисциплинарной бригадой могут быть организованы мероприятия 

первого этапа реабилиации, на сумму 38,9 млн. рублей  

- в 2023 году оборудование для Центр восстановительной медицины и реабилитации 

для детей на сумму 35 млн. рублей 
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- планируются поставки оборудования в 2024 году для санатория «Серебрянка».  

1.5. Создание инфраструктуры для работы международного сектора аэропорта 

г. Кызыла 

В декабре 2023 года завершено решение вопроса, который поднимался в рамках Дней 

Республики Тыва в 2014 году – оборудование международного сектора в аэропорту г. 

Кызыла для обеспечения выполнения международных авиарейсов.  

В феврале 2020 года на пленарном заседании в рамках «разминки» напомнила о 

невыполненном пункте Постановления Совета Федерации от 2014 года. Было дано 

поручение Председателя В.И,Матвиенко комитету по экономике.  

По итогам организованных в 2020 году комитетом по экономике совещаний и 

рабочих встреч в СФ, Росавиации был решен ключевой вопрос – об источнике 

финансирования общестроительных работ по реконструкции здания, так как впервые 

работы производились на объекте со статусом «федеральное казенное предприятие». 

13 декабря 2021 года ФГКУ Росгранстрой с ООО «СевЗапСпецсвязь» был заключен 

государственный контракт на техническое перевооружение воздушного 

грузопассажирского пункта пропуска через государственную границу РФ в аэропорту 

Кызыл. 

14 декабря 2023 года после проведения осмотра пункта пропуска, изучения всех 

необходимых документов межведомственная комиссия под руководством первого 

заместителя руководителя ФГКУ Росгранстрой К.Г,Лазарева признала международный 

пункт пропуска соответствующим всем необходимым требованиям. 

1.6. Обеспечение аэропорта г. Кызыла амбулифтом, техническим средством для 

посадки и высадки маломобильных пассажиров 

Данная работа началась в 2021 г., после обращения дочери инвалида-колясочника, её 

маму в аэропорту Кызыл пришлось поднимать на борт самолета вручную, что для неё было 

совершенно некомфортно. 

В 2022 г. написала письма в Росавиацию (по обеспечению ФКП «Аэропорт Кызыл» 

амбулифтом), в Минтруд России (о подготовке включения данного мероприятия в ГП 

«Доступная среда»), задала вопрос Министру транспорта Российской Федерации 

В.Г.Савельеву в ходе «открытого диалога» в Совете Федерации, дополнительно 

заместителю Министра транспорта Российской Федерации И.П.Чалику, курирующему 

развитие авиационной деятельности. 

В итоге, Росавиация приняла решение и направила в адрес ФКП «Аэропорт Кызыл» 

рекомендацию включить в программу деятельности на 2023 год на приобретение амбулифта 

средства, предполагаемые к получению предприятием в соответствии с постановлением 

Правительства Российской Федерации от 27.12.2017 № 1665 «О предоставлении субсидий 

из федерального бюджета на возмещение организациям недополученных доходов от 

предоставления услуг по аэропортовому и наземному обеспечению полетов воздушных 

судов пользователей воздушного пространства, освобожденных в соответствии с 

законодательством Российской Федерации от платы за них», что и было сделано. 

В 2023 г. после получения ФКП «Аэропорт Кызыл» указанных средств и проведения 

установленных закупочных процедур, амбулифт был введен в эксплуатацию для 

обеспечения большей безопасности и комфортности инвалидов во время их посадки в 

Аэропорту Кызыла на воздушное судно. 

Данное крайне дорогостоящее техническое средство очень важно в нынешней 

ситуации при транспортировке маломобильных участников СВО, а также инвалидов.  

1.7. Организация переработки шерсти в республике 

Вопрос восстановления разорванных в период перестройки производственных 

цепочек по переработке шерсти был взят на контроль Советом Федерации в 2022 году.  



7 
 

У него несколько аспектов – выстраивание производств полного цикла по 

переработке шерсти в овцеводческих регионах, создание экономически работающих 

моделей «шерстяных» кластеров, улучшение качества шерстяного сырья, кадровое 

обеспечение отрасли, формирование моды на шерстяную одежду (утрачена, спрос на 

шерсть падает), развитие народных художественных промыслов с использованием шерсти, 

приобщение к традиционным народным техникам работы с шерстью  школьников, 

использование шерсти в креативных индустриях.  

Общие подходы к решению проблемы сенаторы смогли комплексно проработать на 

базе Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике под руководством заместителя 

председателя СФ А.В.Яцкина во взаимодействии с Минсельхозом и Минпромторгом РФ. 

По итогам посещения предприятий «Пушкинский текстиль», «Сергеихинский текстиль», 

«Павлово-посадский камволь», «Горизонт-Фетр», РГУ им. Косыгина, главной кузницы 

кадров для легкой промышленности, ВНИИплем, встреч с министром сельского хозяйства 

РТ, экономики РТ я также вносила предложения.  

По итогам этой работы выявились схожие проблемы, основные — низкая 

рентабельность, кадровый голод и отсутствие дешёвых кредитов.  

4 июля на встрече Председателя Правительства М.В.Мишустина с 

руководством Совета Федерации первый вице-спикер палаты регионов А.В.Яцкин поднял 

вопрос о поддержке шерстяной промышленности, решение которого премьер поддержал.  

В январе 2024 года Правительством РФ была утверждена «Дорожная карта» по 

глубокой переработке шерсти! В нее вошло 27 мероприятий.  
В числе основных: 

- повышение и контроль качества производимой шерсти; 

-  оказание государственной поддержки предприятиям отрасли; 

- таможенно-тарифное регулирование ввоза и вывоза отдельных видов шерсти и 

продукции ее переработки; 

Проработанные и просчитанные предложения от шести регионов, в которых 

предлагается создать пилотные производства – Республики Дагестан, Карачаево-

Черкесской Республики, Ставропольского края, Республики Калмыкия, Республики Тыва и 

Забайкальского края – приветствуются.  

В рамках «шерстяного кластера» я провела в Туве встречи с мастерицами, 

работающими с овечьей шерстью – сырье для своих работ многие из них выписывают из 

других городов; выезжала в Республику Алтай, где создана Ассоциация народно-

художественных промыслов «Алтайский войлок», обсудила с руководителем 

А.А.Тахановой сотрудничество в развитии креативных индустрий с использованием 

войлока;  познакомилась с работой производственных мастерских Кызылского колледжа 

искусств им. А.Б.Чыргал-оола, на II Республиканской выставке-ярмарке "Мой бизнес. Ус-

Куш" учредила отдельную номинацию «Лучшее изделие из шерсти», отметила денежным 

призом мастерицу из с. Ийме, Дзун-Хемчикского кожууна А.Д.Тюлюш; организовала в 

октябре 2023 года выездное совещание в селе Тээли Бай-Тайгинского кожууна на базе 

Тувинского Техникума народных промыслов о перспективах сохранения и развития НХП.  

Важными составляющими работы по развитию «шерстяного кластера» в Туве стали 

четыре события, организованные мною с командой помощников при поддержке 

Министерства обороны РФ, Министерства образования Тувы, Министерства культуры 

Республики Тыва, Кызылского колледжа искусств им. А.Чыргал-оола, Тувинского 

госуниверситета, Сбербанка, компании «Мегафон», СоюзЛегПрома: 

- Республиканский конкурс детского творчества по валянию из шерсти – стал частью 

ежегодного детского конкурса «Чонар-даш» на призы сенатора Оюн, проходил в 

школьные каникулы в течение трех дней на базе Кызылского Президентского кадетского 

училища; 

- Первый Межрегиональный фестиваль-конкурс «Тыва-Дук-Фест» среди 

мастеров одежды из шерсти (в состав жюри вошли эксперты из Минпромторга России, 
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РГУ им. Косыгина, Республики Алтай, Тюменской области, Московской области) ; 

- Круглый стол на тему "Переработка шерсти – от стрижки овец до моделей 

одежды премиум-класса: проблемы и перспективы" 
- Выставка народных художественных промыслов Республики Тыва. 

Почти 1 млн. рублей помимо средств спонсоров потребовалось на их организацию. 

Детский конкурс, выставка и фестиваль одежды из шерсти стали настоящими событиями, 

раскрывшими удивительные качества шерсти многим из тех, кто до этого не сталкивался с 

этим природным материалом.   

В ноябре 2023 года сенаторы единогласно одобрили федеральный закон о 

расширении направлений государственной поддержки в области народных художественных 

промыслов. Закон предусматривает создание федеральных реестров мест традиционного 

бытования народных художественных промыслов (НХП) и образцов изделий признанного 

художественного достоинства. Также изменения в законодательстве предполагают 

формирование региональных реестров мастеров НХП, что позволит им получать 

финансовую, информационную, консультационную и организационную поддержку от 

региональных властей. Ещё одной новацией закона стала возможность получить статус 

мастеров НХП самозанятым. Ранее для работы мастером народных художественных 

промыслов необходимо было заключить трудовой договор или зарегистрироваться в 

качестве индивидуального предпринимателя.  

Мною направлены запросы в министерства экономики и культуры республики с 

предложением обсудить экономические перспективы развития народных промыслов в Туве, 

расширения возможностей для сбыта продукции.  

1.8. Профессионалитет 

Все инвестиционные проекты, реализуемые в Туве, требуют рабочие кадры. 

Появившийся в 2022 году федеральный проект «Профессионалитет» по сути предлагает 

новую модель СПО и частично высшего образования для выпускников 9 и 11 классов, 

которые поступают в колледж для освоения рабочих специальностей.  

В Постановлении Правительства РФ от 16 марта 2022 г. №387 сказано, что 

профессионалитет предназначен для «развития образовательно-производственных центров 

(кластеров) на основе интеграции образовательных организаций, реализующих программы 

среднего профессионального образования, и организаций, действующих в реальном 

секторе экономики». 

Иными словами, смысл программы «Профессионалитет» заключается в подготовке 

конкретных кадров, в которых в данный момент нуждаются производственные 

предприятия. Студентов колледжей учат не абстрактным профессиям токаря или слесаря, а 

готовят под те задачи, которые решает предприятие. 

Первой «тувинской ласточкой» в этом проекте стал ГБПОУ РТ «Тувинский 

агропромышленный техникум», вошедший в число победителей в 2022 году. Подготовка в 

2023 году к первому потоку практикоориентированных студентов складывалась не просто.  

Важно было своевременно отремонтировать учебно-производственные помещения 

под будущее оборудование, которое приобреталось на выигранные 100 млн. рублей. 

Выделенных из республиканского бюджета средств на капремонт помещений было явно 

недостаточно, 

Как председатель регионального наблюдательного совета проекта провела 

несколько выездных встреч, а также заседаний, сделала запросы в правительство. Мои 

посещения стройплощадки в мае и июле показывали, что секвестированная смета не 

позволит в полном объеме выполнить все запланированные объемы. 

Благодаря вмешательству Главы Тувы В.Т.Ховалыга были изысканы 

дополнительные средства, в дальнейшем жесткий контроль за ходом строительства 

позволил 1 сентября 2023 г. начать занятия по новому сокращенному учебному плану 490 

студентам.  
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Практические занятия я смогла увидеть только в октябрьский приезд.  

Мне также важно было обратить внимание Минобразования Тувы на необходимость 

кадрового обеспечения производства по переработки шерсти, а также перспективность 

направления народных художественных промыслов. Здесь работают индивидуальные 

мастера, которые не смогут без объединения обеспечить необходимые товарные объемы 

для торговых сетей. А объединение народных умельцев, мастеров на базе техникумов (и в 

том числе передача своего опыта студентам) вполне реализуемо.   

Совместно с представителем Минобразования РТ мы выезжали в Бай-Тайгинский 

техникум народных промыслов и в Дзун-Хемчикский технологический техникум, 

познакомились с их базой, преподавателями, расспросили об интересе к участию в проекте 

«Профессионалитет». По итогам поездки провели совещания в Кызыле с участием ООО 

«Сергеихинский текстиль».  

Очень полезным для меня стало участие в декабре во Всероссийском семинаре-

совещании Минпросвещения России с представителями региональных наблюдательных 

советов по вопросам развития системы среднего профессионального образования в 

Российской Федерации (в рамках Стратегической сессии образовательно-

производственных центров (кластеров) и образовательных кластеров среднего 

профессионального образования Федерального проекта "Профессионалитет", созданных в 

2023 г.). По сути это был прогон всех региональных опытов модернизации СПО по разным 

направлениям: индустрия гостеприимства, горная добыча, медицина, креативные 

индустрии, сельхозпереработка, лесопользование, землеустройство, IT и др.  На нем очень 

достойно прозвучал и доклад директора «Тувинского агропромышленного техникум» 

О.П.Барковой и работодателя А.А.Куулар.  

По «горячим» следам в конце декабря я организовала совместно с Минобразования 

Тувы ВКС, на которой мы смогли расспросить заместителя директора Департамента 

государственной политики в сфере СПО Минпросвещения РФ М.В.Скворцову о всех 

нюансах участия в проекте, примерных сроках объявления конкурсных отборов, а также 

договорились сразу же после новогодних праздников принять нас на более предметную 

консультацию конкретным направлениям подготовки.  

Сейчас два техникума участвует в первом конкурсном отборе. Каким будет его итог 

– посмотрим.  

2. ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 
В целом в 2023 году Совет Федерации рассмотрел 695 законов. Это один из самых 

высоких показателей работы верхней палаты за последние годы. 

2.1.  Законодательные инициативы 

В настоящее время на рассмотрении в Государственной Думе Федерального 

Собрания Российской Федерации находятся 5 законопроектов, в разработке которых я 

совместно с другими членами комитета СФ по бюджету и финансовым рынкам и 

депутатами Госдумы принимала участие.  

- Законопроект № 404786-8 "О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации" (в части совершенствования правовых основ для 

аутсорсинга информационных технологий и использования облачных услуг 

финансовыми организациями). Был внесен в Госдуму 18 июля 2023 г, в ноябре был 

рассмотрен в первом чтении, готовится ко второму. Законопроект обеспечивает 

стабильность финансового сектора и непрерывность деятельности финансовых 

организаций в условиях глобальных нарушений цепочек поставок оборудования в 

кредитно-финансовой отрасли.  

- Законопроект № 406984-8 "Об администраторах финансовых индикаторов" 

был внесен в Государственную думу 21 июля 2023 года, рассмотрен в ноябре в первом 

чтении. С уходом иностранных информационных агентств (в частности, «Блумберг» 
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(Bloomberg), «Рефинитив» (Refinitiv)) российские участники столкнулись с серьезными 

трудностями при получении репрезентативной информации, необходимой для заключения 

сделок и исполнения своих обязательств по ним. Законопроект поможет создать в России 

современную индустрию финансовой информации. 

- Законопроект № 406997-8 "О внесении изменения в статью 76.9-5 Федерального 

закона "О Центральном банке Российской Федерации (Банке России)" был внесен в 

Госдуму 4 августа 2023 года, в ноябре был рассмотрен в первом чтении. Он по сути 

развивает положения другого проекта федерального закона № 406984-8 "Об 

администраторах финансовых индикаторов" и направлен на создание правовых основ 

функционирования администраторов финансовых индикаторов. 

- Законопроект № 405773-8 "О внесении изменений в Закон Российской Федерации 

"Об организации страхового дела в Российской Федерации" и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части создания российскими 

страховщиками эффективной и рациональной системы корпоративного управления, 

сопоставимой с нормами международного регулирования) был внесен в Госдуму 19 июля 

2023 года, готовится к первому чтению. 

- Законопроект № 470800-8 "О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации" (в части установления квалификационных требований в 

отношении руководителей и специалистов финансовых организаций) был внесен в 

Государственную думу 27 октября 2023 года. Проект закона уточняет порядок оценки 

соответствия лиц – руководителей финансовых организаций (профессиональных 

участников рынка ценных бумаг, инвестиционных фондов, негосударственных пенсионных 

фондов, организаторов торговли и клиринговых организаций) и структурных 

подразделений таких организаций, квалификационным требованиям. 

2.2. Участие в пленарных заседаниях Совета Федерации 

В 2023 году было проведено 22 пленарных заседаний Совета Федерации.  Я приняла 

участие во всех пленарных заседаниях. По вопросам комитета по бюджету и финансовым 

рынкам участвовала в подготовке заключений. Активно пользовалась возможностью 

направления предварительных запросов при подготовке вопросов пленарных заседаний, а 

также задавала вопросы, связанные с тувинской проблематикой, в ходе 

«Правительственных часов», на которых выступали федеральные министры. 

- 1 февраля 2023 г. на 538 заседании Совета Федерации в рамках 

«Правительственного часа» «О государственной политике в сфере охраны здоровья матери 

и ребенка» обратилась к Министру здравоохранения Российской Федерации 

М.А.Мурашко с вопросом о поддержки строительства в регионах с низкой бюджетной 

обеспеченностью, при этом высоким уровнем рождаемости современных перинатальных 

центров. Обратила внимание, на то, что в Республике Тыва сегодня отсутствует 

современный Перинатальный центр. В Кызыле был достроен 15-летний долгострой и 

сегодня Перинатальный центр в столице Тувы не отвечает современным требованиям, в 

нем не обеспечена возможность внедрения всех современных перинатальных техник. 

Сегодня там принимается более 5200 родов в год, но нет возможностей, мощностей и 

достаточного коечного фонда в реанимациях, также скромные возможности в части 

выхаживания недоношенных детей, нет возможности сделать отдельные боксы для 

размещения пациентов с респираторными инфекциями.  Вопрос сенатора был принят в 

Министерстве здравоохранения Российской Федерации в проработку.  

- 15 февраля 2023 г. на 539 заседании Совета Федерации в рамках 

«Правительственного часа» «Об обеспечении научно-технологического развития 

Российской Федерации в целях достижения технологического суверенитета» обратилась к 

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации Д.Н.Чернышенко 
с вопросом о перспективах глубокой переработке угля в России. «Хотела бы обратить 

Ваше внимание на задачу, которая, казалось бы, носит региональный характер, но 
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охватывает целый ряд регионов и нуждается в федеральном сопровождении, федеральном 

руководстве. В России много угольных регионов, в основном в Сибири, в том числе 

Красноярский край, Республика Тыва и, конечно же, Кузбасский угольный бассейн. Какое 

у меня предложение? У нас тоже работают ученые – Тувинского института комплексного 

освоения природных ресурсов Сибирского отделения Российской академии наук. Но вот 

из-за таких разрозненных усилий разных ученых, мне кажется, это будет довольно длинная 

история. Вижу, как Вы умеете концентрировать усилия ученых. Может быть, нужна 

межрегиональная группа вообще по углю и его глубокой переработке? Потому что это не 

только металлургия, это не только тепловая и электрическая энергия – это в том числе 

редкие и рассеянные элементы, это угольный метан. Создать такую межрегиональную 

научно-производственную группу, возможно, лучше на основе специализированного 

института (тот же кемеровский институт угля) с привлечением тувинских ученых и довести 

действия уже до промышленной разработки». Председатель Совета Федерации 

В.И.Матвиенко поддержала это предложение, акцентировала, что два воссоединенных с 

Россией региона также «угольные» и это направление может дать «большой кумулятивный 

эффект». Это предложение вошло в Постановление СФ № 71-СФ от 22 февраля 2023 года. 

Приказом Минэнерго РФ № 522 от 11 июля 2023 года была создана Рабочая группа по 

вопросу развития глубокой переработки угля во главе с С.М.Мочальниковым, замминистра 

энергетики РФ. В ее состав вошли 46 представителей крупных угольных компаний, 

региональных министерств энергетики (Э.К.Чуглур), сенатор Оюн и ученые.  

- 12 апреля 2023 г. на 543 заседании Совета Федерации в рамках 

«Правительственного часа» «О развитии промышленности и об обеспечении 

технологического суверенитета Российской Федерации» обратилась к заместителю 

Председателя Правительства – Министру промышленности и торговли Российской 

Федерации Д.В.Мантурову с вопросом о необходимости государственной поддержки 

переработки овечьей шерсти.  «Сегодня поголовье овец в Российской Федерации 

насчитывает более 20 миллионов. Овцеводство развито в Республике Тыва, которую я 

представляю, в Калмыкии, Дагестане, Ставрополье, Забайкальском крае и других регионах. 

Однако есть серьезная проблема – незавершенность стыковки в действиях 

Минсельхоза, который отвечает за первичную переработку шерсти, и Минпромторга, 

который отвечает уже за выпуск готовой продукции. То есть у нас шерсть стрижется, 

моется, сушится, упаковывается и, к сожалению, преимущественно уходит за рубеж – и 

потом уже возвращается к нам в виде нити, пряжи, тканей и готовой продукции. 

Сокращается количество камвольных фабрик. Серьезно этим занимается рабочая группа, 

которая создана на базе комитета по аграрно-продовольственной политике во главе с 

Беланом Багаудиновичем Хамчиевым. Просьба, Денис Валентинович, взять на личный 

контроль вопросы создания производств полного цикла по выпуску готовой продукции из 

теплой, экологичной и, конечно же, конкурентоспособной, местной, отечественной овечьей 

шерсти и, возможно, создание каких-то пилотных производств в овцеводческих регионах 

(и в том числе рассмотрите Республику Тыва)?». 

Председатель Совета Федерации В.И.Матвиенко поддержала это предложение, 

акцентировав необходимость оперативной проработки этого важного для овцеводов 

вопроса. Было издано поручение В.И.Матвиенко № 666/6 от 12 апреля 2023 г, 

реализация которого Комитетом СФ по АПК в итоге привела к стыковке действий 

Минпромторга и Минсельхоза России, уже в январе 2024 года разработана с участием 

сенаторов «Дорожная карта» по глубокой переработке шерсти, в рамках которой сегодня 

идет проработка пилотных проектов с шестью регионами, в том числе Тувой.  

- 24 мая 2023 г. на 545 заседании Совета Федерации в рамках «Правительственного 

часа» «Об отчете о работе Счетной палаты Российской Федерации в 2022 году» обратилась 

к и.о. Председателя Счетной палаты Российской Федерации Галине Сергееевне Изотовой с 

вопросом об основных итогах проверки расходования средств в медицинских 

организациях, выявлено ли накопление кредиторской задолженности. И.о. 
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Председателя Счетной палаты Российской Федерации Г.С.Изотова отметила, что основной 

причиной роста кредиторской задолженности является нехватка средств ОМС на оплату 

оказанной медицинской помощи. «Мы видим в ряде случаев, что тарифы по регионам не 

покрывают расходы медицинских организаций по неработающему населению. То есть 

средний тариф средний превышает фактические расходы по пенсионерам и детям. 
Будем продолжать мониторить и будем докладывать вам на регулярной основе».  

- 19 июля 2023 г. на 549 заседании Совета Федерации в ходе рассмотрения вопроса 

«О Федеральном законе «Об исполнении федерального бюджета за 2022 год», 

представленного Министром финансов Российской Федерации А.Г.Силуановым, 

обратила внимание министра на то, что в регионах с традиционно высоким уровнем 

рождаемости, но низкой бюджетной обеспеченностью возникают вопросы при реализации 

региональных полномочий по обеспечению достойного детства. «Президентом даны 

поручения по поддержке семей с детьми. Это важное решение, стимулирующее 

рождаемость в регионах. При этом у нас есть регионы с традиционно высоким уровнем 

рождаемости, в полтора, а где-то и в два раза превышающим среднероссийские темпы. А 

для того чтобы раскрыть потенциал ребенка, нужна соответствующая социальная 

инфраструктура. Это детские сады, школы, центры дополнительного образования, 

лагеря отдыха, те же перинатальные центры. Это все региональные полномочия. А 

силенок у этих регионов (это Республика Тыва, регионы Северного Кавказа), к сожалению, 

недостаточно. Не рассматривает ли Минфин возможность выделения дополнительного 

финансирования в рамках расчета дотации на выравнивание детской инфраструктуры». 

Министр пояснил, как уже учтен демографический фактор в расчете дотации на 

выравнивание, наличие дополнительных индивидуальных программ социально-

экономического развития в таких регионах.  

- 8 ноября 2023 г. на 554 заседании Совета Федерации я представила 

Федеральный закон «О внесении изменения в статью 33336 части второй Налогового 

кодекса Российской Федерации». Закон предусматривает освобождение уполномоченных 

по правам ребенка в субъектах Российской Федерации от уплаты государственной 

пошлины при обращении в суд с административными исковыми заявлениями в защиту прав 

и законных интересов детей. 

- 7 декабря 2023 г. на 556 заседании Совета Федерации в рамках 

«Правительственного часа» «О реализации государственной национальной политики 

РФ» обратилась к руководителю Федерального агентства по делам национальностей 

Российской Федерации И.В.Баринову с вопросом о поддержке сохранения и развития 

народных художественных промыслов в общинах коренных малочисленных народов. 

«Мой вопрос касается народных художественных промыслов в общинах коренных 

малочисленных народов. Это не только сектор экономики, это в том числе и возможность 

сохранения традиционного уклада. Я знаю, что при Вашей поддержке организуются 

большие всероссийские выставки, где есть эта составляющая – народные художественные 

промыслы, но это в основном среди взрослых жителей этих общин. Нет ли у вас намерения 

в 2024 году с учетом принятого решения о том, что это Год семьи, организовать такую 

выставку и, может быть, конкурс общероссийский среди детей и членов общин коренных 

малочисленных народов, и в том числе с акцентом на семью, где как раз и может быть 

передача этих знаний, традиционных техник от старшего поколения младшему?». 

Руководитель Агентства поддержал это предложение, было дано поручение Дому народов 

России, который начал проработку положения о фестивале с регионами, где проживают 

КМНС.  

2.3. Работа в Комитете СФ по бюджету и финансовым рынкам 

В 2023 году Комитет под председательством А.Д.Артамонова подготовил к 

рассмотрению на заседаниях Совета Федерации 114 федеральных законов, по которым 
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являлся ответственным за законодательное сопровождение в Совете Федерации, всего за 

отчетный период – 306 федеральных и федеральных конституционных закона. 

По вопросам своего ведения Комитет провел экспертизу 306 законопроектов, 

принятых Государственной Думой в первом чтении, а также рассмотрел и подготовил 

отзывы на 445 законопроектов, рассмотренных Советом Государственной Думы и перед 

первым чтением направленных в Совет Федерации. 

В 2023 году состоялось 30 заседаний комитета, из них 11 расширенных. Я 

представила заключения комитета на 22 закона, связанных с вопросами медицинского 

обслуживания, социальной проблематики и образования: 

24 января 2023 г.:  

– О Федеральном законе «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации» (об уточнении положений законодательства в связи с введением 

Единого государственного реестра записей актов гражданского состояния) (проект № 

155708-8). 

14 февраля 2023 г.: 

 – О Федеральном законе «Об особенностях правового регулирования отношений в 

сферах охраны здоровья, обязательного медицинского страхования, обращения 

лекарственных средств и обращения медицинских изделий в связи с принятием в 

Российскую Федерацию Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 

Республики, Запорожской области и Херсонской области» (проект № 285553-8); 

 – О Федеральном законе «Об особенностях правового регулирования отношений по 

обязательному социальному страхованию граждан, проживающих на территориях 

Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области 

и Херсонской области» (в части обязательного социального страхования на случай 

временной нетрудоспособности и в связи с материнством и обязательного социального 

страхования от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний) 

(проект № 285547-8); 

– О Федеральном законе «Об особенностях правового регулирования отношений в 

сфере социальной защиты и социального обслуживания граждан, проживающих на 

территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, 

Запорожской области и Херсонской области» (проект № 286248-8); 

- О Федеральном законе «Об особенностях пенсионного и дополнительного 

социального обеспечения граждан, проживающих на территориях Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской 

области» (проект № 286249-8); 

- О Федеральном законе «О внесении изменения в статью 1 Федерального закона «О 

дополнительном ежемесячном материальном обеспечении граждан Российской Федерации 

за выдающиеся достижения и особые заслуги перед Российской Федерацией» (об 

урегулировании предоставления ДМО гражданам новых субъектов Российской Федерации) 

(проект № 285559-8); 

- О Федеральном законе «Об особенностях правового регулирования отношений в 

сферах образования и науки в связи с принятием в Российскую Федерацию Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области, 

Херсонской области и образованием в составе Российской Федерации новых субъектов - 

Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области, 

Херсонской области и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации» (проект № 271063-8). 

14 марта 2023 г.: 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в Федеральный закон «О почтовой 

связи» и отдельные законодательные акты Российской Федерации» (в части оказания услуг 

почтовой связи и доставки пенсий) (проект № 212237-8). 
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28 марта 2023 г.: 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в статью 11 Федерального закона 

"Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на производстве и 

профессиональных заболеваний" и статьи 14 и 16 Федерального закона «Об обязательном 

социальном страховании на случай временной нетрудоспособности и в связи с 

материнством» (об увеличении размера единовременной страховой выплаты лицам, 

имеющим право на получение такой выплаты в случае смерти застрахованного в связи с 

несчастным случаем на производстве или профессиональным заболеванием) (проект № 

242381-8); 

- О Федеральном законе «О ратификации Протокола о внесении изменений в 

Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Абхазия о пенсионном 

обеспечении граждан Российской Федерации, постоянно проживающих в Республике 

Абхазия, от 14 апреля 2015 года» (проект № 297974-8); 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в Федеральный закон «О 

государственной поддержке кинематографии Российской Федерации» (в части полного 

государственного финансирования производства и проката национальных художественных 

(игровых) фильмов для детей и юношества) (проект № 231615-8). 

11 апреля 2023 г.:  

- О Федеральном законе «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 

образовании в Российской Федерации" (в части совершенствования механизма целевого 

приема и целевого обучения) (проект № 122101-8). 

25 апреля 2023 г.: 

- О Федеральном законе «О внесении изменения в статью 21 Федерального закона 

«О порядке финансирования выплат за счет средств пенсионных накоплений» (об 

информировании застрахованных лиц, формирующих пенсионные накопления) (проект № 

253857-8); 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации» (в части отнесения лиц, награжденных знаком «Житель 

осажденного Сталинграда», к категории ветеранов Великой Отечественной войны и 

установления им правовых гарантий социальной защиты) (проект № 316686-8); 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в Федеральный закон «О 

ветеранах» (об установлении статуса ветерана боевых действий лицам, принимавшим 

участие в боевых действиях в соответствии с решениями органов исполнительной власти 

Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики) (проект № 302569-8). 

23 мая 2023 г.: 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в Федеральный закон «О 

дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей» (в части предоставления права детям-сиротам с ограниченными 

возможностями здоровья на однократное прохождение обучения по программам 

переподготовки рабочих и служащих по очной форме обучения) (проект № 245976-8). 

18 июля 2023 г.: 

- О Федеральном законе «Об исполнении бюджета Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования за 2022 год» (проект № 367978-8). 

11 октября 2023 г.: 

- О заключении на проект федерального закона № 448556-8 «О бюджете 

Федерального фонда обязательного медицинского страхования на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов». 

7 ноября 2023 г.: 

- О Федеральном законе «О внесении изменения в статью 33336 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации» (об освобождении от уплаты государственной 

пошлины уполномоченных по правам ребенка в субъектах Российской Федерации) (проект 

№ 430191-8). 



15 
 

20 ноября 2023 г.: 

- О Федеральном законе «О бюджете Федерального фонда обязательного 

медицинского страхования на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» (проект 

№ 448556-8). 

21 ноября 2023 г.: 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в статью 5 Федерального закона 

«Об особенностях правового регулирования отношений в сферах охраны здоровья, 

обязательного медицинского страхования, обращения лекарственных средств и обращения 

медицинских изделий в связи с принятием в Российскую Федерацию Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской 

области» (проект № 448558-8); 

- О Федеральном законе «О внесении изменений в статьи 15 и 51 Федерального 

закона «Об обязательном медицинском страховании в Российской Федерации» (в части 

продления срока предоставления межбюджетных трансфертов из бюджета Федерального 

фонда обязательного медицинского страхования) (проект № 448559-8). 

2.4. Работа в подкомитете по взаимодействию со Счетной палатой Российской 

Федерации 

Являюсь членом подкомитета по финансовому контролю, осуществляющего 

взаимодействие со Счетной палатой Российской Федерации и регулярно рассматривающего 

итоги контрольных мероприятий Счетной палаты. Всего в 2023 году под председательством 

сенатора С.П.Иванова состоялось 15 заседаний подкомитета, на которых с докладами 

выступали аудиторы Счетной палаты Российской Федерации, свою позицию по 

выявленным в ходе мероприятия правовым пробелам, неэффективно израсходованным 

средствам представляли руководители федеральных органов исполнительной власти. 

Сенаторы принимают решения с рекомендациями в адрес Правительства Российской 

Федерации и исполнительных органов власти. 

На заседаниях подкомитета по финансовому контролю в 2023 году были 

рассмотрены, в частности, следующие вопросы: 

30 января 2023 г. – «О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Анализ мер государственной поддержки развития малой 

авиации, реализуемых в 2020–2021 годах и истекшем периоде 2022 года»; 

13 февраля 2023 г. – «О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Оценка реализации в 2019-2021 годах плана модернизации 

опорных лабораторий в рамках федеральных проектов «Системные меры развития 

международной кооперации и экспорта» и «Промышленный экспорт»; 

13 марта 2023 г. – «Проверка использования бюджетных средств, выделенных 

на создание, развитие и эксплуатацию информационно-аналитической системы 

Общероссийская база вакансий «Работа в России» в 2015-2021 годах»; 

27 марта 2023 г. – «Аудит системы мониторинга и учета лесных ресурсов 

Российской Федерации, а также охраны лесов от пожаров за 2020-2021 годы и истекший 

период 2022 года»; 

10 апреля 2023 г. – «Анализ реализации мер по организации бесплатного 

горячего питания обучающихся по образовательным программам начального общего 

образования в образовательных организациях в период 2020–2021 годов»; 

22 мая 2023 г. – «О подготовке вопроса «Об отчете о работе Счетной палаты 

Российской Федерации в 2022 году»; 

5 июня 2023 г. – «Проверка расходования средств бюджета Фонда социального 

страхования Российской Федерации, выделенных центрам реабилитации на 

предоставление услуг гражданам, пострадавшим от несчастных случаев на производстве, а 

также на обеспечение деятельности центров при организации предоставления указанных 

услуг в 2020–2021 годах»; 
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3 июля 2023 г. – «О результатах экспертно-аналитического мероприятия Счетной 

палаты Российской Федерации «Анализ ресурсного обеспечения федеральных органов 

исполнительной власти в части содержания, эксплуатации  

и аренды помещений, зданий и сооружений»; 

17 июля 2023 г. – «О результатах экспертно-аналитического мероприятия Счетной 

палаты Российской Федерации «Анализ системы землепользования, включая 

деятельность уполномоченных органов, осуществляемую в целях землеустройства и 

разграничения прав на землю»; 

9 октября 2023 г. – «О результатах экспертно-аналитического мероприятия Счетной 

палаты Российской Федерации «Анализ результативности оказания в 2021 и 2022 годах 

государственной социальной помощи на основании социального контракта с точки 

зрения снижения уровня бедности»; 

23 октября 2023 г. – «О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Оценка эффективности мероприятий по обеспечению 

деятельности спортивных сборных команд за счет средств федерального бюджета, а 

также их участия в спортивных мероприятиях в 2020–2022 годы»; 

20 ноября 2023 г. – О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Проверка целевого и эффективного использования бюджетных 

средств, направленных Минстроем России на реализацию мероприятий по 

сейсмоусилению объектов, находящихся в государственной собственности субъектов 

Российской Федерации, и строительству новых сейсмостойких объектов взамен 

объектов, сейсмоусиление или реконструкция которых экономически 

нецелесообразны, в 2020-2021 годах и истекшем периоде 2022 года»; 

4 декабря 2023 г. – О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Проверка использования средств, предусмотренных  

на обеспечение деятельности федеральных судов в 2020–2021 годах  

и истекшем периоде 2022 года». 

12 декабря 2023 г. – О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Проверка использования средств, предусмотренных на 

обеспечение деятельности федеральных судов в 2020–2021 годах и истекшем периоде 

2022 года». 

3. РАБОЧИЕ СОВЕЩАНИЯ, ВСТРЕЧИ, КУЛЬТУРНЫЕ 

МЕРОПРИЯТИЯ В МОСКВЕ, РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ В ДРУГИЕ 

РЕГИОНЫ В 2023 ГОДУ 
При защите интересов Республики Тыва стараюсь активно участвовать в работе 

других комитетов и комиссий. А также участвовала в заседаниях комиссий и рабочих групп, 

в которые включена решением Совета Федерации:  

-в 3 заседаниях как член Комиссии СФ по мониторингу законодательства РФ в 

сфере государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в РФ: 

19 июля 2023 г – обсуждение сводного доклада о государственном контроле (надзоре), 

муниципальном контроле в РФ за 2022 год, подготовленного Правительством РФ. И 

7 ноября – в совместном заседании Совета по местному самоуправлению при Совете 

Федерации и Комиссии Совета Федерации по мониторингу законодательства РФ в сфере 

государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в Российской Федерации 

на тему: «Актуальные вопросы совершенствования контроля (надзора) за деятельностью 

органов местного самоуправления и муниципальных учреждений», 19 декабря – в 

совещании «Итоги контрольной (надзорной) деятельности в Российской Федерации за 2023 

год», на межведомственной рабочей группе под председательством А.И.Херсонцева, статс-

секретаря–заместителя Министра экономического развития Российской Федерации по 

итогам года. 
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- в 2 заседаниях как член Совета по вопросам жилищного строительства и 

содействия развитию жилищно-коммунального комплекса: 22 июня –  «Актуальные 

вопросы программы модернизации коммунальной инфраструктуры». Провела заседание 

заместитель Председателя Совета Федерации Г.М. Карелова, с докладом выступил Министр 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ И.Э. Файзуллин, и 15 декабря – 

«Актуальные вопросы комплексного развития территорий: законодательное регулирование 

и правоприменительная практика», на котором я подняла вопрос о важности ознакомления 

с лучшими региональными практиками и мерами законодательного обеспечения расселения 

граждан из аварийного или пришедшего в негодность жилья; 

- как член правления Федерального Фонда обязательного медицинского 

страхования приняла участие в 4 заседаниях правления фонда; 

- в 2 заседаниях Рабочей группы по мониторингу ситуации в сфере закупки, 

переработки овечьей шерсти  (1) выступила с предложением создать пилотные 

производства, одно из которых – в Республике Тыва; 2) На заседании рассмотрели план 

выработки «дорожной карты» по исполнению поручения В.И. Матвиенко по выстраиванию 

производств полного цикла по переработке овечьей шерсти и выпуску из неё готовой 

продукции; 25 июля – провела совещание на тему: «Научное и кадровое обеспечение 

комплексного развития шерстяной отрасли». В рамках Рабочей группы обсуждались 

наиболее острые вопросы с руководителями прядильных и ткацких предприятий, 

образовательных и научных организаций, представителями Минпромторга, Минсельхоза, 

Минобрнауки. Селекционная работа, сертификация шерсти, профессиональные 

компетенции классировки шерсти, бонитировки скота, оторванность выпускников вузов от 

практики, закрытие отраслевых техникумов, размывание профессии, снижение престижа 

профессии «чабана», «швеи», др.  

- в 2 заседаниях Рабочей группы при Банке России по повышению финансовой 

доступности для инвалидов и маломобильных групп населения.  

- в 3 заседаниях трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных отношений; 

- в заседании рабочей группы по мониторингу горячего питания школьников, 

прошедшем под председательством Елены Зленко. 

3.1. Работа на площадке Совета Федерации 

Приняла участие в заседаниях комитетов СФ, членом которых не являюсь, но на 

которых рассматривались законопроекты и проблемы, которые имеют прямое отношение к 

Республике Тыва, для включения в принимаемые по итогам рекомендаций или протоколов 

пунктов по поддержке Республике Тыва, либо для ознакомления с региональным опытом их 

разрешения, а именно: 

В 7 заседаниях комитета СФ по социальной политике по следующим темам: 

  1) рассматривались вопросы достаточности субвенции в территориальный 

фонд ОМС, завершения строительства детской больницы, детских лагерей отдыха, крупных 

спортивных объектов в Архангельской области,  

2) рассматривались законы, по которым готовила заключения. 

3) «Актуальные вопросы реализации социальной политики в Липецкой области». 

Губернатор региона Игорь Артамонов рассказал о достижениях региона в социальной 

сфере. По его словам, в Липецкой области действует комплексная система поддержки семей 

военнослужащих, которая закреплена областным законодательством и охватывает все 

сферы жизни. Взаимодействие с семьями осуществляется преимущественно через 

электронную систему обратной связи – чат-бот «Патронаж». С его помощью социальные 

кураторы информируют семьи участников СВО о мерах поддержки, проводимых в области 

мероприятиях, а также получают подтверждение по выполнению потребностей. Чат-бот 

используется для контроля отработки потребностей ответственными ведомствами  

4)  в расширенном заседании в рамках подготовки «правительственного часа» по 

вопросу «О реализации государственной социальной политики в условиях новых вызовов». 
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На заседании выступила заместитель председателя правительства Татьяна Алексеевна 

Голикова. 

5) в расширенном заседании Комитета СФ по социальной политике на тему: 

«Актуальные вопросы реализации социальной политики в Мурманской области» (в рамках 

Дней Мурманской области). Обсуждались социальные вопросы, в том числе 

недостаточность субвенции на оказание медицинских услуг Мурманской области. 

6) «Актуальные вопросы развития отечественного производства медицинских 

изделий и комплектующих, производимых только иностранными производителями, а также 

о дополнительных мерах поддержки российских производителей медицинских изделий». 

В 3 заседаниях комитета СФ по образованию, науке и культуре: по вопросам 

технологического суверенитета, капремонта школ (предложила включить в перечень 

объектов общежития для учащихся, расширения мер поддержки народных художественных 

промыслов.  

В 2 заседаниях Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

В заседании Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству, на котором рассматривался 

Федеральный закон «Об упразднении Тоджинского, Монгун-Тайгинского, Тере-Хольского 

районных судов Республики Тыва и образовании постоянных судебных присутствий в 

составе Каа-Хемского, Овюрского, Кызылского районных судов Республики Тыва» (проект 

№ 222218-8), внесенный ВХ РТ. При обсуждении этого вопроса обратила внимание 

председательствующего на отдаленность и труднодоступность упраздняемых судов и 

высказала просьбу о том, что нынешний штат должен быть сохранен. Данное предложение 

было протокольно оформлено. 

В 2 заседаниях Комитета Совета Федерации по экономической политике. При 

обсуждении развития аэропортовой инфраструктуры задала вопрос руководителю 

Росавиации Д.В.Ядрову о недостаточном финансировании аэропортов со статусом 

«федеральных казенных предприятий», необходимости  обеспечения ФКП «Аэропорт 

Кызыл» инфраструктурой для приема международных авиарейсов 

Участвовала в следующих Парламентских диалогах и слушаниях: 

1) в Парламентском диалоге с Министром строительства и ЖКХ Иреком 

Файзулиным. Меня интересовал подход Министерства к борьбе с долгостроями, 

затянувшимися стройками.  

2) в Парламентских слушаниях Совета Федерации "О параметрах проекта 

федерального бюджета на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов», прошедших 

под председательством руководителя Совета Федерации В.И.Матвиенко.  

3) в парламентских слушаниях Комитета Совета Федерации по Регламенту и 

организации парламентской деятельности на тему: «Совершенствование законодательства 

Российской Федерации о потребительской и сельскохозяйственной кооперации» (совместно 

с Комитетом Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию). 

4) в открытом диалоге с Уполномоченным при Президенте Российской 

Федерации по правам ребенка М.А.Львовой-Беловой. 

5) в открытом диалоге с Министром юстиции Российской Федерации 

К.А.Чуйченко на тему: «О приоритетных направлениях деятельности Министерства 

юстиции РФ».  

Приняла участие в 19 заседаниях Круглых столов: 

1. «Актуальные вопросы строительства социальной инфраструктуры в рамках 

реализации проектов строительства жилья», организованного Комитетом Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера (и внесла предложения в рекомендации Круглого стола 

учитывать уровень рождаемости в регионе при распределении федеральных субсидий). 
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2. «О социальной поддержке граждан в регионах (социальный сертификат). 

Обсуждали с участием заместителя Министра социальной политики А.В.Вовченко 

перспективы внедрения электронного сертификата не только на технические средства, но и 

для других мер поддержки.  

3. «По вопросам реализации Инфраструктурного меню».  

4. «По вопросам обеспечения АПК специализированной сельхозтехникой». 

5.  «Нормативно-правовое регулирование сферы пассажирских перевозок, 

применение отечественного программного обеспечения при создании «сквозных» 

цифровых сервисов пассажирского транспорта».  

6.  «Актуальные вопросы повышения качества и продолжительности жизни 

пациентов с инвалидизирующими заболеваниями: медицинский и социальный аспекты».  

7.  «О внесении изменений в Федеральный закон «О статусе военнослужащих» 

в части установления дополнительных льгот членам семей военнослужащих, погибших в 

ходе специальной военной операции на территориях Донецкой Народной Республики, 

Луганской Народной Республики и Украины и других вооруженных конфликтов» (Комитет 

Совета Федерации по обороне и безопасности). 

8.  «О нормативно-правовом обеспечении качества общего образования в 

Российской Федерации: пути совершенствования» (Комитет Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре). 

9.  «Развитие легкой промышленности в новых экономических условиях». 

10.  «Латиноамериканский вектор внешней политики Российской Федерации: 

состояние и перспективы развития отношений России с государствами Латинской Америки 

в современных условиях».  

11.  «Инновационные технологии в онкологии и онкогематологии: новые 

возможности для системы здравоохранения и пациента».  

12.  «Незавершенное строительство объектов капитального строительства: 

проблемы и пути решения».  

13.  «Комплексная реабилитация участников специальной военной операции, 

получивших увечья или заболевания в ходе выполнения боевых задач» (проводил Комитета 

Совета Федерации по социальной политике). 

14. «Развитие региональных и местных воздушных перевозок»  

15.  «Возрастающее значение российско-китайского сотрудничества в условиях 

формирования нового мирового порядка»  

16.  «О мерах государственной поддержки производства сырья для предприятий 

легкой и текстильной промышленности 

17.  «О потенциале, перспективах модернизации и росте пропускной и провозной 

способности Байкало-Амурской и Транссибирской железнодорожных магистралей для 

целей стратегического развития Российской Федерации». (Комитет Совета Федерации по 

экономической политике). 

18.  «О мерах, направленных на стимулирование развития лесопромышленного 

комплекса Российской Федерации в новых экономических условиях». (Комитет СФ по 

экономической политике). 

19.  «Современное состояние и развитие детского туризма, отдыха и 

оздоровления в России. Социокультурная адаптация детей, проживающих в новых 

субъектах Российской Федерации, в период отдыха». 

А также приняла участие в следующих рабочих совещаниях, выездных 

мероприятиях: 

1) в совещании по вопросам развития информационно-телекоммуникационной 

сети с участием заместителя Министра цифрового развития и связи Д.В.Кима и 

руководителей крупнейших операторов мобильной связи России; 

2) в первом заседании секции «Цифровая трансформация строительства и ЖКХ» 

Совета по развитию цифровой экономики при Совете Федерации.  
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3) в совещании под председательством заместителя Полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе Олега 

Денисенко по вопросам исполнения национальных проектов «Образование», 

«Демография» и других государственных программ в сфере образования.  

4) в совещании «Совершенствование механизмов лекарственного обеспечения 

пациентов с тяжелыми жизнеугрожающими и хроническими заболеваниями: основные 

итоги и перспективы» 

5) в совещании «О координации построения и функционирования 

проектируемой единой системы «Безопасный город» совместно с государственными, 

муниципальными и иными информационными системами» (организован Комитетом СФ по 

обороне и безопасности  

6) в выездном совещании в г. Горноалтайске, Республика Алтай, Полпреда 

Президента в Сибирском Федеральном округе А.А. Серышева (приняли участие вместе с 

сенатором Г.П.Ледковым, президентом Ассоциации коренных малочисленных народов 

РФ) , а также Экспертно-консультативном совете по делам КМНС при полпреде Президента 

в СФО  

7) в заседании Совета по межнациональным отношениям и взаимодействию с 

религиозными объединениями при Совете Федерации на тему «Актуальные вопросы 

сохранения и укрепления традиционных российских духовно-нравственных ценностей в 

новой геополитической обстановке», которое провёл заместитель Председателя Совета 

Федерации К.И.Косачев. Предложила расширить программу действующих культурно-

познавательных туров школьников – поездками в регионы и организацией совместных со 

сверстниками данных субъектов деятельного (не столько созерцательного, сколько 

проактивного) «погружения» в культуру народа. 

8) в заседании рабочей группы по мониторингу реализации национального 

проекта «Безопасные качественные дороги» в части приведения в нормативное состояние 

мостов и путепроводов.  

9) в заседании рабочей группы по вопросу развития глубокой переработки угля 

в Российской Федерации под председательством Директора Департамента угольной 

промышленности П.М.Бобылева.  

10) вместе с коллегами в работе Пятого Форума социальных инноваций, который 

работает с 5 по 8 сентября в Гостином дворе.  

11) в работе Восточного экономического форума в г. Владивостоке. Особое 

внимание было уделено вопросам финансовой стабильности регионов, донастройки 

межбюджетных отношений, глубокой переработке угля, креативным индустриям. 

12) в серии заседаний комитета по бюджету Государственной Думы под 

руководством А.М.Макарова по вопросам рассмотрения проектов государственных 

программ в рамках рассмотрения проекта федерального бюджета на 2024 год, плановый 

период 2025 и 2026 гг.  

13) в совещании Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности на тему: 

«Актуальные вопросы функционирования и нормативно-правового регулирования 

накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения военнослужащих. Реализация 

участниками СВО право на жилищные обеспечения посредством указанной системы». 

14) в заседании рабочей группы по подготовке предложений по обеспечению 

сбалансированности бюджетов субъектов РФ с учетом их особенностей. Совещание провел 

председатель комитета по бюджету А,Д.Дмитриевич Артамонов, в его работе приняла 

участие руководитель Департамента межбюджетных отношений Минфина России Л.А. 

Ерошкина. 

15) в совещании Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию «О выработке дополнительных мер по расширению каналов сбыта 

фермерской продукции» (с участием АО «Федеральная корпорация по развитию малого и 

среднего предпринимательства 
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16) в рабочем совещании «Актуальные вопросы развития здравоохранения 

Республики Тыва» с участием Министра здравоохранения Российской Федерации М.А. 

Мурашко. 

17) в заседании рабочей группы Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию по мониторингу создания 

инфраструктуры для обращения с отходами I и II классов опасности и ликвидации наиболее 

значимых объектов накопленного экологического вреда, который прошел в павильоне 

"Атом" на ВДНХ. 

3.2. Рабочие встречи 

3 февраля совместно с Главой Республики Тыва В.Т.Ховалыгом побывала на встрече 

с замминистра транспорта И.П.Чаликом, на котором обсуждались вопросы развития 

аэропортовой инфраструктуры, проработки выполнения международных авиарейсов, 

субсидирования авиарейсов: 

28 апреля встретилась в РГУ им. А.Н. Косыгина с ректором В.С.Белогородским и 

его коллегами. В беседе были подняты вопросы развития легкой промышленности в части 

создания многофункциональных кластеров от качественной шерсти до современных и 

модных товаров на прилавке.  

1 мая как член Рабочей группы по мониторингу ситуации по переработке овечьей 

шерсти посетила ОАО «Павлово-посадский камвольщик». Вместе с директором 

предприятия К.Ю.Коневего побывали в цехах, изучила ситуацию по подготовке кадров. 

6 мая выехала в г. Волоколамск, где продолжила поиск неизвестных страниц из 

биографий участников Великой Отечественной войны из Тувы. В числе 10 Героев 

Советского Союза, которых республика считает "своими" – Н.И.Трофимов, защитник 

Москвы, один из героев-панфиловцев. Он погиб 16 ноября 1941, захоронен под 

Волокаламском в братской могиле. Родители храброго воина после войны переехали в Туву 

- Герой Советского Союза Н.И.Трофимов стал "тувинцем". Сотрудники краеведческого 

музея округа передали мне имеющиеся материалы о Н.И.Трофимове. 

15 мая провела встречу с Директором (деканом), профессором Российского 

государственного университета имени А.Н. Косыгина (Технологии. Дизайн. Искусство) 

К.Э. Разумеевым. Обсуждались состояние дел и необходимые перспективы развития 

отечественной шерстяной отрасли, в частности, благодаря созданию комплексных 

производств полного цикла глубокой переработки овечьей шерсти. 

15 мая встретилась в Совете Федерации со студентами из Республики Тыва, которые 

обучаются в московских вузах и активно участвуют в мероприятиях московского 

молодежного тувинского землячества. Состоялась экскурсия, рассказали о том, как работает 

верхняя палата Российского Парламента, ответили на вопросы.  

2 июня в РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева прошла встреча с администрацией 

Академии, а также экспертами в вопросах шерстоведения.  

6 июня посетила с рабочим визитом Всероссийский научно-исследовательский 

институт племенного дела МСХ РФ.  

8-9 июня в Туве побывала делегация Комитета Совета Федерации по социальной 

политике для изучения на месте всего спектра проблемных вопросов, решения которых 

добивается республика. Сенаторы побывали в филиале Фонда «Защитники Отечества» в 

Кызыле, встретились с семьями и участниками СВО, посетили санаторий-профилакторий 

«Серебрянка», Перинатальный центр, обсудили актуальные вопросы на совещании под 

председательством Главы РТ В.Т.Ховалыга.  

20 июня отправился в путь «Поезд Памяти». На нем отправилась вместе со 

сверстниками 10-классница Сарыг-Сепской школы #1 Варя Кузьмина. В Москву ее 

сопроводила директор школы Марина Владимировна Радченко. Провела для земляков 

экскурсию по Совету Федерации.  

22 июня провела встречу с заместителем Министра здравоохранения РФ Олегом 
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Олеговичем Салагаем по вопросам совершенствования оказания психиатрической помощи. 

30 июня на встрече в Минсельхозе Республики Алтай в г. Горноалтайске обсудила 

вместе с министром А.С.Цыгулевым и первым заместителем министра В.В.Тахановым 

вопросы законодательного оформления особенностей отгонного животноводства, 

цифрового учета скота, глубокой переработки овечьей шерсти, подготовки кадров для 

сельхозотрасли и др. 

6 июля вместе с ответственным секретарем Рабочей группы по шерсти Т.А.Турица 

посетили ООО «Мех Оретекс» в Орехово-Зуево, которое производит изделия из 

натуральной овечьей шерсти. 

11 июля встретилась с руководителем Главного военно-медицинского управления 

Министерства Обороны России Д.В.Тришкиным по комплексу вопросов организации 

прохождения военно-врачебной комиссии военнослужащими. 

18 июля провела встречу в Департаменте ресурсного обеспечения Минобороны 

России по теме использования шерсти в обмундировании военнослужащих. 

20 июля встретилась с участником Молодежной оперной программы Большого 

театра – К.Р.Ховалыг (выпускница Кызылского колледжа искусств им. А.Б. Чыргал-оола и 

Московской государственной консерватории им. П.И. Чайковского) и Руководителем 

Молодежной оперной программы Большого театра – Д.Ю.Вдовиным (заслуженный деятель 

искусств РФ).  

21 июля посетила Управление тылового обеспечения ФСИН России, где и.о. 

Руководителя управления В.А.Пантелеев познакомил с образцами обмундирования, в том 

числе с теми, в составе которых используется шерсть. 

1 сентября поприветствовала студентов РГУ им. А.Косыгина с началом нового 

учебного года, обратила их особое внимание при создании своих образов на натуральное 

отечественное сырье.  

15 сентября встретилась с П.М. Бобылевым, директором Департамента угольной 

промышленности Минэнерго России, по вопросам организации деятельности Рабочей 

группы по глубокой переработке угля, созданной приказом Министра Н.Шульгинов. 

4 октября состоялась встреча в СФ с Министром сельского хозяйства и 

продовольствия Республики Тыва А-М.А.Ховалыгом, советником Главы Республики Тыва 

У.А.Ондаром и советником Полномочного представителя Республики Тыва в г. Москве 

Ч.С.Намжиловой по перспективам и задачам развития заготовки и переработки шерсти в 

Туве, Обсудили у руководителя Рабочей группы по мониторингу ситуации в сфере 

заготовки, переработки и реализации шерсти в РФ Б.Б.Хамчиевым планы по выстраиванию 

в Туве производства по переработке шерсти. 

11 октября состоялась рабочая с доцентом кафедры экономического факультета 

Тувинского государственного университета Б.А. Донгаком. 

21 октября встретилась с заместителем министра науки и высшего образования РФ 

А.Р. Гатиятовым по вопросу возможного строительства нового общежития для студентов 

Тувинского государственного университета. 

8 ноября состоялась встреча с Министром финансов Республики Тыва О.С.Достаем. 

Провели совместную встречу с Председателем Комитета Совета Федерации по бюджету и 

финансовым рынкам А.Д.Артамоновым по вопросу обеспечения должной оплаты труда 

работников бюджетной сферы республики. 

3.3. Участие в культурных и иных мероприятиях в Москве 

Москва как столица России принимает много межрегиональных и международных 

событий, участниками которых являются предприятия и организации Тувы. Стараюсь 

бывать на таких мероприятиях, поддерживать земляков. Какие-то события в поддержку 

региона получается организовать самостоятельно. 

21 февраля на ночном молебне в центре Москвы поздравила с праздником Шагаа, 

Новым годом по лунному календарю земляков, проживающих в Москве. 
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14 марта открыла выставку в Совете Федерации художника и педагога Андрея 

Ковалевского.  

21 марта приняла участие в Первом всероссийском форуме «Женское движение 

Единой России».  

10 апреля поздравила участников соревнований на Кубок ЦСКА по художественной 

гимнастике, посвящённых 100-летию образования армейского Клуба. Приняла участие в 

церемонии награждения победителей, а также вручила Благодарственные письма 

организаторам и тренеру Алене Викторовне Удод, руководителю республиканской 

федерации по художественной гимнастике. В турнире приняли участие 8 тувинских 

гимнасток. 

1 мая побывала на ежегодной выставке «Сокровища Севера», которая проходит в 

павильоне 57 ВДНХ. Участие в ней приняла община Пор-Бажын во главе с Д.О.Никитиным. 

Тере-хольцы установили юрту на главной площади перед павильоном, представили 

продукцию, в том числе камнерезные фигурки. По итогам конкурса тувинская юрта 

получила первый приз.  

27 мая поддержала студентов Московского тувинского землячества в проведении 

Ежегодного конкурса красоты и мужества "Дангына и Тажы - 2023".  

1 июня приняла участие в XV Международном конгрессе "Нейрореабилитация - 

2023", выступила с приветственным словом к участникам Конгресса, отметив 

исключительно важную роль медицинской реабилитации, стартовавший в 2022 году 

федеральный проект «Оптимальная для восстановления здоровья медицинская 

реабилитация». Вручила благодарность профессору, заведующей кафедрой медицинской 

реабилитации Российского национального исследовательского медицинского университета 

им. Н.И.Пирогова, главному внештатному специалисту по медицинской реабилитации 

Минздрава России Г.Е.Ивановой. 

5 сентября приняла участие в торжественной церемонии открытия Форума, 14-ой 

Международной выставки тканей и текстильных материалов "ИНТЕРТКАНЬ-2023". В 

церемонии открытия выставки приняли участие заместитель Министра промышленности и 

торговли РФ О.Е.Бочаров, представители Государственной Думы, ТПП РФ, РСПП. 

Выступила в пленарной сессии Форума "Возможности развития российской легкой 

промышленности в новых экономических условиях".  

22 октября побывала на финале Национального чемпионата «Абилимпикс-2023» 

президентской платформы «Россия – страна возможностей» среди людей с инвалидностью 

и ограниченными возможностями здоровья, организованном в Гостином Дворе. В финале 

участники состязались в 49 компетенциях. Наградила победителей и призеров в двух 

компетенциях. 

23 октября открыла выставку «Русский Север. Устьяны. Бестужево – Акичкин 

Починок» в Совете Федерации. В открытии выставки приняли участие учащиеся и педагоги 

Московской центральной художественной школы при Российской академии художеств. 

4 ноября приняла участие в открытии масштабной Международной выставки-

форума «Россия». Этот форум проходит в г. Москве с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 2024 

года. Местом проведения стала территория Выставки достижений народного хозяйства 

(ВДНХ). Стенд Республики Тыва привлек большое внимание посетителей. 

8 ноября приняла участие в торжественной церемонии, посвященной вручению 

городам воинской славы Мариуполю и Мелитополю «Мечей Победы». Провела церемонию 

Председатель Совета Федерации В.И.Матвиенко. 

17 ноября принимала в Совете Федерации группу студентов из Санкт-Петербурга, 

членов Молодежного тувинского землячества. Состоялась встреча с гостями, обсудили 

возможные перспективные молодежные проекты, заверила в поддержке сформированных 

инициатив.  

21 ноября приняла участие в торжественном открытии Дня Республики Тыва на 

ВДНХ в рамках Международной выставки-форума "Россия". Интересной была 
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стратегическая сессия «Инвестиции в будущее. Перспективные направления развития 

Тувы»   

22 ноября в Центральном академическом театре Российской Армии посетила 

выдающийся совместный концерт творческих коллективов Республики Тыва и 

Минобороны России "Служить искусству - служить России". 

23 ноября в Московском доме национальностей приняла участие в открытии 

Всероссийской конференции "Каменная летопись Евразии", посвященной памяти и 90-

летию со дня рождения выдающегося советского и российского археолога Марианны 

Арташировны Дэвлет, заслуженного деятеля науки республики Тыва. Поприветствовала 

участников конференции и вручила благодарственное письмо старшему научному 

сотруднику Отдела археологии Центральной Азии и Кавказа ИИМК РАН, к.и.н.Семенову 

Владимиру Анатольевичу, который участвовал в конференции он-лайн (благодарность 

передана через супругу М.Е.Килуновскую-старшего научного сотрудника Отдела 

археологии Центральной Азии и Кавказа ИИМК РАН, к.и.н.). 

6 декабря вместе с Российским государственным университетом им. А.Н.Косыгина 

организовала для дам-сенаторов Российской Федерации мастер-класс «Основы техники 

валяния» (практическая часть по изготовлению изделий в технике валяния - митенки), 

который провела старший преподаватель кафедры костюма и моды РГУ им. А.Н.Косыгина, 

директор детского технопарка "Косыгин парк", многолетний руководитель «Школы войлока 

Лары Соболевой» (2011-2020) Л.А.Соболева. В мероприятии в РГУ им. А.Н.Косыгина 

приняла участие заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю.Святенко. Сенаторов 

познакомил с экспозициями РГУ ректор В.С.Белгородский. 

14 декабря выступила спикером в дискуссионной сессии #НХП ТРАДИЦИИ на 

тему: «Сохранение и возрождение народных художественных промыслов. Опыт субъектов 

РФ: успешные практические решения и развитие регионального туризма» в рамках Первого 

Всероссийского конгресса народных художественных промыслов России «Полотно» (ЦВК 

«Экспоцентр»).  

17 декабря приняла участие в XXI Съезде партии «Единая Россия», который прошёл 

на ВДНХ на выставке «Россия». Участники Съезда единогласно поддержали выдвижение 

Владимира Путина кандидатом в Президенты.  

21 декабря приняла участие во Всероссийской акции "Елка желаний - 2023". 

Желания школьников выполнила.  

27 декабря посетила церемонию награждения лучших мастеров-наставников по 

живописи, скульптуре и графике, прошедшей под эгидой Общественного совета при 

Министерстве культуры России в павильоне «Наша культура» на ВДНХ. А.С.Кагай-оол - 

заслуженный художник нашей страны, член «Союза художников России», потомственный 

скульптор народного тувинского камнерезного искусства, преподаватель республиканского 

центра развития дополнительного образования республики Тыва признан «Лучшим 

мастером-наставником России в искусстве скульптуры», ему был вручен диплом.   

29-30 декабря посетила три военных госпиталя, вручила новогодние подарки 

военнослужащим из Тувы, проходящим лечение, организовала их консультирование 

врачами, связались по телефону с родными военнослужащих.  

3.4. Поездки в другие регионы России 

18 апреля состоялась поездка в Московскую область г. Пушкино. Посетила ОАО 

«Пушкинский текстиль», генеральным директором которого является В.С.Толочик. Сама 

фабрика была учреждена еще в 1844 году. Предприятие занимается производством пряжи 

из полутонкой (меринос), грубой и полугрубой (тувинская грубошерстная овца) овечьей 

шерсти, ткачеством и шитьем. В ходе посещения обсуждались вопросы переработки 

овечьей шерсти. Познакомилась с полным поэтапным закрытым циклом переработки 

тувинской грубой овечьей шерсти до суконной ткани. 

1 мая состоялась поездка в Московскую область г. Павловский Посад, посетила 
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ОАО «Павлово-посадский камвольщик». Вместе с директором предприятия К.Ю.Коневего 

побывали в цехах, изучила ситуацию по кадровой обеспеченности предприятия. 

21 мая участвовала в работе XXIII выставки племенных овец и коз, которая 

состоялась в Дагестане. В ней приняли участие 26 регионов, 20 из них представили 

племенной скот в конкурсную программу. Делегацию Республики Тыва возглавил первый 

замминистра сельского хозяйства О.С-Х.Чангы-оол. Выступила на Круглом столе 

«Производство и реализация шерсти предприятиям легкой и текстильной промышленности 

страны и зарубеж». В его работе приняли участие руководитель Департамента 

животноводства и племенной работы Минсельхоза России Д.В.Бутусов и руководитель 

Департамента легкой промышленности и лесной промышленности Минпромторга РФ 

В.Г.Хмырова.  

29-30 июня выезжала в Республику Алтай (г. Горно-Алтайск). Вместе с 

сенатором Г.П.Ледковым, президентом Ассоциации коренных малочисленных народов РФ, 

приняли участие в совещании Полпреда Президента в Сибирском Федеральном округе 

Анатолия Анатольевича Серышева. Экспертно-консультативный совет по делам КМНС при 

полпреде Президента в СФО проводится каждый год в разных регионах. На этот раз – в 

Горноалтайске. Участвовали представители 8 регионов Сибири, в которых проживают 

45000 представителей 15 КМНС. Туву представляли руководитель агентства по делам 

национальностей В.А.Хабаров и руководитель общины тувинцев-тоджинцев С.А.Демкина. 

Посетила в ходе командировки в Республику Алтай Аграрный колледж Горно-Алтайского 

государственного университета. Вместе с директором М.В.Федюниной осмотрела цеха, где 

проходят практику учащиеся, встретилась с преподавателями, обсудила участие колледжа в 

работе животноводческого комплекса Алтая, подготовке кадров для отрасли, видение 

организации производств глубокой переработки овечьей шерсти, участие в проекте 

«Профессионалитет». 

На встрече в Минсельхозе Республики Алтай обсудила вместе с министром Андреем 

Сергеевичем Цыгулевым и первым заместителем министра Владиславом Валерьевичем 

Тахановым вопросы законодательного оформления отгонного животноводства, цифрового 

учета скота, глубокой переработки овечьей шерсти, подготовки кадров для 

сельскохозяйственной отрасли и др. 

6 июля состоялся выезд в Московскую область г. Орехово-Зуево. Вместе с 

ответственным секретарем Рабочей группы по шерсти Т.А.Турицей посетили ООО «Мех 

Оретекс» в Орехово-Зуево, которое производит изделия из натуральной овечьей шерсти. 

29 сентября в Ставропольской области приняла участие в выездном заседании 

Совета по вопросам агропромышленного комплекса и природопользования при Совете 

Федерации на тему: «О мерах по развитию производства и переработки шерсти в 

Российской Федерации», прошедшем под председательством первого заместителя 

Председателя Совета Федерации А.В.Яцкина. В его работе приняли участие Губернатор 

Ставропольского края Владимир Владимиров, сенаторы РФ, заместитель Министра 

промышленности и торговли РФ О.Бочаров, заместитель Министра сельского хозяйства РФ 

Иван Лебедев, заместитель руководителя Федеральной таможенной службы Елена 

Ягодкина, представители Минфина РФ, Минэкономразвития РФ, регионов Северо-

Кавказского округа, руководители овцеводческих хозяйств и перерабатывающих 

предприятий. Председатель правительства Республики Дагестан Абдулмуслим 

Абдулмуслимов и глава правительства Карачаево-Черкесской Республики Марат Аргунов 

поделились практическим опытом регионов в сфере переработки шерсти и высказали ряд 

предложений по ее развитию. По словам председателя Комитета СФ по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Александра Двойных, важно 

сбалансировать интересы сельхозпроизводителей, переработчиков шерсти, оценить 

фактическую потребность отрасли. «Но при этом необходимо обеспечить заказами не 

только крупные предприятия, но и малые формы хозяйствования, для которых это занятие 

является традиционным и могло бы дать селянам стабильный доход», — подчеркнул он. По 
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итогам обсуждения Минпромторгу, Минсельхозу, Минэкономразвития, Минфину и 

Федеральной таможенной службе было поручено до 1 ноября проработать с участием 

субъектов предложения Совета Федерации в этой сфере. 

29 ноября выезжала в Московскую область г. Воскресенск, по приглашению 

руководства ОАО «Фетр» провела рабочую поездку и совещание со специалистами 

войлочного производства. В выездном совещании приняли участие представители 

Минпромторга России.  

4. МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
В условиях санкционного давления особую значимость приобретает парламентская 

дипломатия. Вопросам сотрудничества, взаимодействия с парламентами других стран в 

рамках действующих групп дружбы, в состав которых вхожу, уделяла особое внимание. 

Являюсь руководителем группы по сотрудничеству Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации с Национальной ассамблеей 

Республики Эквадор. Вхожу в состав групп дружбы с парламентами Монголии, Китая, 

Индии. 

Также вхожу в состав делегации Федерального Собрания Российской Федерации в 

Азиатской парламентской ассамблее (АПА), которая в 2023 году впервые после 

трехлетнего перерыва вновь собралась в очном формате. В Турции собрались делегаты из 

25 стран-участниц АПА. Совместно отрабатывали в комитетах и на пленарном заседании 

проекты резолюций. Общий лейтмотив выступлений коллег из парламентов стран Азии - 

необходимость уйти от однополярного мира и двойных стандартов, больше 

многостороннего сотрудничества в решении общих проблем. Доброжелательное и 

уважительное отношение к России. У парламентариев много вопросов по нелегальной 

миграции, терроризму, дефициту питьевой воды и др. С коллегой из Госдумы Сарданой 

Авксентьевой участвовали в обсуждении вопросов женской повестки. Парламентская 

дипломатия - действенный инструмент довести свою позицию, услышать разные точки 

зрения, в диалоге выработать общие подходы. 

Важным событием прошлого года стала подготовка и проведение в г. Москве Первой 

международной парламентской конференции «Россия – Латинская Америка» - целый ряд 

круглых столов, двусторонних встреч с парламентариями стран ЛА в преддверии и 

насыщенная деловая повестка уже в дни проведения конференции в сентябре 2023 года.  

Много встреч и совещаний прошло в рамках межпарламентского сотрудничества с 

Великим Государственным хуралом Монголии – встреча Председателя СФ В.И.Матвиенко 

с Председателем Великого Государственного Хурала Монголии Гомбожавыном 

Занданшатаром; первый выезд парламентской делегации во главе с Председателем ГД 

В.В.Володиным в Монголию. Посетила в Улан-Баторе образовательные объекты – школы, 

в которых преподавание ведется на русском языке, Улан-Баторский филиал РЭУ им. 

Г.Плеханова. 

На первом заседании совместной парламентской комиссии по сотрудничеству 

Федерального собрания России и Великого Государственного Хурала Монголии 

парламентарии обсудили вопросы законодательного обеспечения экономического, 

финансового, межбанковского взаимодействия России и Монголии, а также 

сотрудничество в сферах транспорта, энергетики, сельского хозяйства, образования и 

туризма. Также речь шла о синхронизации ветеринарных требований, сертификации 

продукции, развитии дорожной и железнодорожной инфраструктуры, пунктов пропуска, об 

обмене опытом в области среднего и высшего образования, обсуждались вопросы охраны 

окружающей среды. Я выступила на заседании по вопросам сотрудничества в сфере 

образования, изучения русского языка. 

Развитие и решение поднятых в ходе межпарламентского диалога вопросов 

получило в октябре 2023 года на заседании Межправкомиссии, состоявшемся в Улан-

Баторе с участием делегации Правительства России.  
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5. РАБОТА В РЕГИОНЕ 
За отчетный период состоялось 14 командировок в Республику Тыва, в ходе которых 

осуществлено 9 выездов в кожууны (Кызылский, Овюрский, Чаа-Хольский, Тандинский, 

Улуг-Хемский, Монгун-Тайгинский, Пий-Хемский, Дзун-Хемчикский и Бай-Тайгинский) с 

посещением инфраструктурных и социальных объектов, встречами с их руководством и 

руководством кожуунов с обсуждением наиболее острых вопросов и выработкой 

предложений по их решению. 

Выявленные в ходе каждого выезда проблемы детально прорабатывались затем на 

встречах и совещаниях при активном участии членов Правительства Тувы и сотрудников 

министерств и ведомств (в 2023 году 52 встречи и 38 совещаний), в тесном взаимодействии 

с которыми в течении всего года мы приблизились к принятию важных решений и в том 

числе на уровне федерального центра. 

Благодаря постоянной совместной работе по многим отраженным в отчете 

направлениям деятельности с Главой Республики Тыва В.Т.Ховалыгом (7 рабочих встреч) 

и Председателем Верховного Хурала Республики Тыва К.Т.Даваа (5 рабочих встреч) 

удалось продвинуться по многим вопросам. 

Именно в ходе командировок в Туву велась активная работа по направлениям, 

подробно освещенным в разделе "Приоритеты". При этом особо хочу отметить большую 

роль в этих качественных сдвигах руководителей на местах. 

В 2024 году будет продолжена моя работа по этим и другим направлениям, где уже 

есть определенные наработки.  

Продолжается реконструкция АПП Хандагайты-Боршоо на Тувинском участке 

Российско-Монгольской границы. В начале 2023 года состоялось несколько совещаний 

в Кызыле и непосредственно на участке границы с моим участием. В ходе комплексного 

выезда в Овюрский кожуун с начальником Сибирского таможенного управления А.Н. 

Ястребовым, в апреле 2023 года определили с представителями подрядчика строительства 

АО «Оргэнергострой», директором Новосибирского филиала Росгранстроя А.В. Сирчуком, 

начальником Красноярской таможни В.С. Костомаровым и начальником Пограничного 

управления ФСБ России по Республике Тыва Д.А. Бобровым круг наиболее проблемных 

вопросов и наметили пути их решения. 

В ходе последующих рабочих встреч происходила доработка документации. 

Удалось выработать алгоритм функционирования реконструируемого объекта без 

перерыва в работе пункта пропуска. 

Однако еще многие вопросы требуют комплексного решения. В частности, взяла в 

работу вопрос необходимости выделения сотрудникам надзорных органов, работающим на 

АПП, служебного жилья.  

Научная школа Тувы. Как член Рабочей группы по вопросу развития глубокой 

переработки угля в Российской Федерации (Приказ Минэнерго РФ № 522 от 11 июля 2023), 

я провела совещание по данной проблематике в Тувинском институте комплексного 

освоения природных ресурсов Сибирского отделения РАН и приняла участие в заседании 

рабочей группы по вопросу развития глубокой переработки угля в Российской Федерации 

под председательством директора Департамента угольной промышленности П.М. 

Бобылева и с участием первого замминистра ТЭК РТ С-М.К.Чуглура. 

Еще одно важное совещание прошло в августе. В нем приняли участие министр 

экономики А.А. Сат, первый заместитель министра энергетики РТ С-М.К. Чуглур, 

недропользователи. С основными докладами по вопросам глубокой переработки 

тувинского угля выступили Л.Х.Тас-оол, заведующая «химико-технологической» 

лабораторией ТувИКОПР СО РАН, Х.Б.Бадарчи, заместитель директора ТувИКОПР. В 

режиме ВКС в обсуждении приняли участие Д.Р.Нурмухаметов, ио директора Института 

углехимии (Кемерово); В.И.Мурко, директор Центра инновационных угольных технологий 

(Новокузнецк). Сформированные предложения от региона были представлены на заседании 

Рабочей группы осенью 2023 года. 
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Продолжаю активно вникать в работу ТИКОПР СО РАН. На очередной встрече 

обсудили вопросы развития лабораторной базы, проведения прикладных исследований по 

наиболее востребованным направлениям социально-экономического развития региона с 

директором ТувИКОПР СО РАН Р.В.Кужугетом. Ренат Васильевич поблагодарил за 

помощь в проведении ремонта здания института. По итогам моего обращения в 

Минобрнауки РФ в 2021 году были выделены средства и дирекция смогла провести ремонт, 

который не проводился более 20 лет. 

Поддержка лиц с ОВЗ. Большое внимание в своей работе уделяю проблемам людей 

с инвалидностью и тех, кто им помогает. И пусть здесь нет глобальных побед, но каждая 

решенная проблема конкретной семьи, практическое участие в судьбе одного ребенка, 

адресная поддержка, оказанная тому, кто в ней действительно нуждается - это важная, 

нужная работа на постоянной основе. 

В течение года проходили встречи и приемы граждан с участием Министерства 

здравоохранения РТ, СФР по РТ, руководителей НКО, руководителей медицинских 

учреждений, общественников и волонтеров. 

В тесном общении с людьми с ОВЗ и семьями, воспитывающими детей с ОВЗ, 

родилась идея и была начата подготовка первого Республиканского конкурса "ДОБРОЕ 

СЕРДЦЕ - ТЫВА 2024" имени Ирины Романовой, направленного на поддержку людей, 

помогающих лицам с ОВЗ. Активная подготовка конкурса началась в декабре 2023 года, а 

сам конкурс состоялся в начале февраля 2024 года. 

НХП. Активно сотрудничая с Министерством культуры РТ, я стараюсь оказывать 

всестороннюю поддержку народным художественным промыслам в Туве, содействовать 

возрождению, развитию и популяризации традиционных промыслов, в первую очередь 

резьбы по камню и обработки шерсти.  

14 августа 2023 провела установочную встречу с представителем Фонда поддержки 

предпринимателей Республики Тыва Ч.Э. Кан-оол, лидером Женского движения «Единой 

России» в Туве Е.Ч. Ховалыг и мастером по изготовлению войлока Е.Л. Саая по вопросу 

проведения 2 ноября в Туве показа моделей одежды из шерсти и организации мастер-

классов по обработке шерсти среди женщин Тувы. 

Каждое посещение мастерских художников и ремесленников Тувы - это событие для 

меня. Будь то школьный класс или мастерская именитого мастера. В этом году я ближе 

познакомилась с работой производственных мастерских Кызылского колледжа искусств 

им. А.Б.Чыргал-оола, встретилась с мастерами народно-художественных промыслов, 

обсудила с директором колледжа А.Х. Кан-оол, представителями Фонда поддержки 

предпринимательства и Министерства культуры республики вопросы развития креативных 

индустрий в Туве. 

В школе им. Ш.Ч. Сат с. Чаа-Холь побывала в агальматолитовой комнате и 

встретилась с руководителем кружка «Чонар-Даш» А.С. Дашем и участниками конкурса 

"Чонар-Даш 2022" Ч. Байыр-оолом и С.  Норбу. Хочу поблагодарить Анатолия Сатовича за 

наставничество и искреннее желание передать свои знания и секреты мастерства молодым. 

В ходе командировки в Бай-Тайгинский кожуун я посетила Тувинский техникум 

народных промыслов, МБУДО "ЦДО "Авырал" имени В.Д. Иргита" и Детскую 

художественную школу им. Хертека Тойбухаа. Бай-Тайгинский кожуун всегда славился 

народными умельцами, а развитию НХП и сохранению традиционных способов 

изготовления изделий здесь уделяется большое внимание. В Тувинском техникуме 

народных промыслов, где можно получить профессиональное образование, на 

сегодняшний день обучаются 185 студентов по 5 направлениям.  

Однако, важной проблемой для кожууна является сбыт продукции мастеров, как 

высокохудожественной, так и сувенирной. Данный вопрос был обсужден на круглом столе 

«Народно-художественные промыслы как драйвер экономического развития 

муниципалитетов Тувы», в котором приняли участие заместитель министра образования 

Республики Тыва Ю.В. Монгуш, заместитель министра труда и социальной политики 
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Республики Тыва Ш.Э. Лапчаа, Глава-председатель Хурала представителей Бай-

Тайгинского кожууна Э.М. Байс, Председатель Администрации Бай-Тайгинского кожууна 

А.Б. Хертек, директор МК ФПП РТ О.Г. Ултургашева, руководитель Центра народно-

художественных промыслов Ч.Э. Кан-оол, директор ГБУ ДПО РТ «Республиканский центр 

профессионального образования» О.С. Чаш-оол, директор ГБПОУ РТ "Тувинский 

техникум народных промыслов" Ч.Ш. Донгак. Доклад о НХП Тувы А. А. Балган 

специалиста ГБУ «Центр развития тувинской традиционной культуры и ремёсел имени К.Б. 

Ондара» вызвал большой интерес у слушателей и дал комплексную картину ситуации.  

Участники круглого стола предложили свое видение решения проблемы: обучить 

мастеров ведению бизнеса, создать единую концепцию развития креативных индустрий, 

куда в том числе входит направление НХП, проводить работу по популяризации 

традиционных тувинских ремесел за пределами региона, найти точки сбыта в близлежащих 

сибирских городах, предложить участие в социальном контракте на открытие своего дела, 

бесплатные программы обучения предпринимательской деятельности.  

Нам необходимо выйти на рабочий ритм, ежемесячно сверяться с тем, что уже 

выполнено. Проработать механизмы и участвовать в федеральных грантах по поддержке 

народно-художественных промыслов. 

Я регулярно встречаюсь с мастерами по войлоку и резьбе по камню, на этих встречах 

рождаются важные инициативы и оформляются смелые планы. Посетив яркое событие - 

Фэшн-фестиваль «Сердце Тувы» у подножия священной горы Хайыракан и встретившись 

с идейным вдохновителем фестиваля А. Донгур-оол и мастерицами, работающими с 

шерстью, я обсудила с ними вопросы подготовки коллекций одежды к показу 2 ноября 2023 

года в Кызыле на будущем шоу «Тыва-Дук-Фест». 

В учреждении в 2023 году в Республике Тыва официального Дня камнереза и 

почетного звания «Заслуженный камнерез Республики Тыва» большую роль сыграл 

организованный в декабре 2022 года в рамках 4 конкурса детского творчества «Чонар-Даш-

2022» круглый стол о сохранении и перспективах развития камнерезного искусства в Туве. 

Мой общественный помощник О.В.Россова оформила рекомендации круглого стола и 

подготовила пакет документов для законодательной инициативы об учреждении дня 

камнереза, который был направлен на рассмотрение Главе РТ В.Т. Ховалыгу.  

Конкурсы в поддержку развития НХП. Вместе с Министерством культуры РТ, 

Министерством образования РТ и руководством Кызылского президентского кадетского 

училища я подготовила и провела Пятый Республиканский творческий конкурс по резьбе 

по камню и обработке шерсти среди обучающихся 5-11 Республики Тыва. В нем приняли 

участие 70 юных мастеров из 16 муниципальных образований. Конкурс проходил в течение 

4 дней, включал конкурсные испытания, образовательную и культурно-развлекательную 

программы. Участники из кожуунов находились на полном пансионе.  

Пока ребята участвовали в конкурсных испытаниях, для их наставников 

специалисты из Тувы и других регионов провели мастер-классы и лекции. Гости конкурса 

особо отметили тувинскую традицию отмечать ребенка-лауреата или призера вместе с его 

наставником. Очень важно не забывать людей, которые вкладывали в нас, раскрывали наши 

таланты. И то, что в республике на сцене стоят талантливые дети, а вместе с ними их 

наставники – это очень здорово. 

В рамках деловой программы конкурса состоялся круглый стол на тему: 

«Переработка шерсти: от стрижки овец до одежды премиум-класса». Это было очень 

интересное и предметное обсуждение рынка шерсти. Выступили гости из Республики 

Алтай, г. Москвы, Московской области, ученые и преподаватели из Тувы. Для 

выстраивания цепочки полного цикла по переработке шерсти в Туве были озвучены 

конкретные предложения от тех, кто работает с шерстью, знает и любит этот материал. 

По моему приглашению для работы в жюри конкурса приехали Т.В.Берендеева и 

Д.Т.Бакиева преподаватели Тобольского многопрофильного техникума, отделения 

искусств и культуры им. А.А.Алябьева по специальности "Декоративно-прикладное 
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искусство и народные промыслы" Сертифицированные главные эксперты регионального 

чемпионата "Профессионалы" (в прошлом известным как WоrldSkils), по компетенции 

"Художественная резьба по дереву и кости". Проведенные ими мастер-классы для мастеров 

Тувы и методические занятия с педагогами дали мощный импульс для дальнейшей работы 

в республике по этим направлениям. 

В Национальном музыкально-драматическом театре 2 ноября торжественно прошел 

Первый межрегиональный фестиваль-конкурс дизайнеров одежды из шерсти "Тыва-Дук-

Фест". В нем приняло участие 8 дизайнеров из Тувы и Алтая. В состав жюри вошли: 

специалист Минпромторга России А.В.Максимова, руководство АО "Сергеихинский 

текстиль", член Общественной палаты Республики Алтай, Президент Ассоциации 

народных художественных промыслов Республики Алтай "Алтайский войлок" 

А.А.Таханова, старший преподаватель кафедры костюма и моды РГУ им. А.Косыгина Л.А. 

Соболева, председатель Совета директоров АО "Группа компаний ОРЕТЕКС" 

С.А.Циркунова. Первый межрегиональный фестиваль-конкурс дизайнеров одежды из 

шерсти "Тыва-Дук-Фест" поддержали спонсоры: Союз предпринимателей текстильной и 

легкой промышленности, ПАО Сбербанк, ПАО Мегафон, АО "Сергеихинский текстиль", 

"Пузанов ГРУПП", "Мех ОРЕТЕКС", ИрАэро, Корпорация развития "Енисейская Сибирь". 

Фестиваль «Тыва-Дук-Фест» стал «точкой кипения» для всех участников и гостей и 

послужил вдохновением для организаторов всероссийского фестиваля «Полотно» в декабре 

в Москве, в работе которого я участвовала в качестве эксперта 

В выставке изделий народных художественных промыслов и ремесел в рамках 

конкурса-фестиваля "Тыва-Дук-Фест" приняли участие более 100 мастеров Тувы, на одной 

площадке было собрано более 500 изделий по разным направлениям.  

Поддержка МСП. По поручению Председателя Совета Федерации В.И.Матвиенко 

веду постоянную работу в Туве по мониторингу запросов МСП по мерам государственной 

поддержки, провела встречи с руководителями Торгово-промышленной Палаты 

Республики Тыва, ТРРО ООО "Деловая Россия" и ТРО «Опора России», приняла участие в 

организации обучающего семинара «Региональные бренды России – новые точки роста» 

совместно с Роспатентом, ТувГУ, ТПП РТ и Министерством культуры РТ. 

Стараюсь поддержать наши региональные бренды. На круглом столе «Развитие и 

товарная экспансия бренда «Тувинская баранина»: новые горизонты» мы обсудили 

нормативно-правовую базу использования бренда «Тувинская баранина», политику 

ценообразования на мясо баранины как в республике, так и за её пределами; возможности 

для развития рынка бараньих субпродуктов, включая переработку шерсти; меры поддержки 

производителей как с точки зрения совершенствования технологии производства и 

переработки баранины и её субпродуктов, так и с точки зрения продвижения товаров под 

брендом "Тувинская баранина" с целью повышения узнаваемости данного бренда 

Шерстяная тема. Отраслевые министерства Тувы с первых дней активно 

включились в обсуждение участия Республики Тыва в пилотных проектах по переработке 

шерсти. В нескольких результативных встречах принимали участие заместитель 

Председателя Правительства РТ А.К.Монгуш, Министерство сельского хозяйства и 

продовольствия РТ, Министерство экономического развития и промышленности РТ 

представитель АО «Сергеихинский текстиль».  В ходе встреч активно обсуждались шаги 

по реализации проекта строительства фабрики первичной обработки шерсти и его 

возможного масштабирования. 

В августе на совещании «Научное и кадровое обеспечение комплексного развития 

шерстяной отрасли», организованном ТувГУ, мы обсуждали вопросы комплексного 

развития и научного обеспечения шерстяной отрасли Республики Тыва. Состоялась 

отдельная встреча с ректором ТувГУ О.М.Хомушку по вопросам переработки овечьей 

шерсти и участию в этой работе преподавателей и студентов сельхозфакультета вуза. 

Капремонт школ. Стараюсь посещать социальные объекты в кожуунах Тувы в 

каждый свой приезд в республику. Большинство наших школ в отдаленных небольших 
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сёлах старые, ветхие и требуют принятия незамедлительных мер. Муниципалитеты, 

Минобр и Минстрой Тувы прикладывают большие усилия, чтобы 1 сентября каждого года 

как можно больше наших детей сели за новые парты в новых или капитально 

отремонтированных школах. Детально вникая в проблемы каждого отдельного объекта, 

стараюсь участвовать в их решении и радуюсь нашим общим победам. 

 Накануне селекторного совещания в режиме ВКС под председательством Секретаря 

Генерального совета партии «Единая Россия» Андрея Анатольевича Турчака на тему: «О 

реализации программы капитального ремонта школ, а также строительства новых школ и 

детских садов» посетила стройки школ в микрорайоне Спутник, в посёлке Сукпак, на ул. 

Бай-Хаакская. Все строительные организации обращали моё внимание на дефицит 

строительных кадров, отсутствие желания трудиться на стройке у выпускников 

строительных техникумов. Это еще одна проблема, на решение которой направлена проект 

"Профессионалитет", о котором я подробно говорила выше.  

По новой федеральной программе по инфраструктуре детского отдыха, запущенной 

в 2023 году, благодаря активной позиции В.И.Матвиенко будет реконструировано три 

детских лагеря в Туве. В ходе командировки в Улуг-Хемский кожуун выехала в лагерь 

«Чодураа», встречалась с детьми и профессиональной командой вожатых – студентов 

ТувГУ. По информации Минобразования Тувы, данный лагерь определён базовым для 

"Движения первых". Лагерь в хорошем состоянии: добротные корпуса и чистая территория. 

 В 8 км от детского лагеря в селе Чаты началось строительство новой школы. Я с 

радостью посетила стройплощадку, ведь по программе КРСТ эта школа вошла в проект 

реконструкции, а еще два года назад в стенах ветхого здания, я обсуждала с педколлективом 

необходимость ежегодного латания дыр в полу и ненадежную кровлю. 

Еще один объект на реконструкции в Улуг-Хемском кожууне – Парк кочевников в 

Шагонаре. Проект победил в федеральном конкурсе проектов малых городов и 

исторических поселений. Автор проекта – К.К.Комбуй, гл. специалист по 

градостроительству-главный архитектор. Очень красивая и качественная работа, 

достойный пример для других. Вслед за Тураном еще один город Тувы стал краше и 

комфортнее для жителей. 

В год педагога и наставника я старалась поддержать наших педагогов, 

ходатайствуя перед Минпросвещения РФ и Минкультуры РФ о поощрении наиболее 

активных профессионалов за большой вклад в воспитание и образование молодого 

поколения республики. Заслуженные высокие награды получили 7 человек. 

Предпринимаются шаги по расширяется сети участков, функционирующих как 

исправительные центры (УФИЦ) в Туве. Посетила, УФИЦ, который создан Тувинским 

УФСИН. В общежитии и на территории многое сделано руками самих заключенных. Это 

важный механизм ресоциализации заключенных, дающий им возможности быстрее 

адаптироваться к жизни на свободе, получить новую специальность и трудоустроиться. 

Совместно с Министром юстиции Тувы и руководством Ассоциации юристов Тувы 

мы прорабатывали вопросы улучшения качества оказания бесплатной юридической 

помощи различным категориям граждан.  

На встречах с работниками аграрного сектора велось обсуждение вопросов развития 

животноводства, ветеринарного сопровождения и кормозаготовок, переработки продукции 

- мяса, молока, а также заготовки и переработки шерсти.  

Посетила в 2023 году единственное в республике верблюдоводческое хозяйство - 

сельхозпредприятие "Баян-Кол", где не первый год восстанавливает популяцию двугорбых, 

поставив цель сохранить и приумножить численность верблюдов в Туве. Сегодня на 

чабанской стоянке больше ста голов.  

По решению ООН 2024 год объявлен Международным годом верблюдовых 

Учитывая важность сохранения биоразнообразия в Республике Тыва, необходимо принять 

республиканскую программу по сохранению этих животных (а также сарлыков и северных 
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оленей), увеличению их поголовья и добиваться федеральной поддержки для развития этой 

программы. 

5.1. Прием граждан 

Прямое взаимодействие с жителями республики – одно из основных направлений в 

работе сенатора Российской Федерации, т.к. это позволяет лучше понять проблемы региона 

в целом, увидеть, где законодательство не успевает за практикой, и оперативно 

отреагировать на законодательном уровне. 

В течение 2023 года мной было проведено 10 приемов граждан, в том числе пять в 

Общественной приемной партии «Единая Россия» и один в фонде «Защитники Отечества 

Республики Тыва», на которых ко мне обратились 42 заявителя.  

В целом за отчетный год поступило через разные каналы взаимодействия (личный 

прием, электронная почта, через приемную сенатора) 126 обращений по разным темам. 

Наибольшее количество обращений в 2023 году поступило от родственников 

участников СВО – 58 обращений (46%), что в два раза больше по сравнению с 

предыдущим годом.  

Обращения по другим вопросам: выделение жилья предоставление и оформление 

земельных участков 28 обращений (22,3%), образование 10 (7,9%), здравоохранение 8 

(6,4%), социальные выплаты 5 (3,9%), ходатайства о поощрении и награждении 5 (3,9%), 

обращения инвалидов 2 (1,6%) и обращения по иным вопросам 10 (8 %).  

Подавляющая часть обращений (80%) поступило от граждан, 10% от организаций, 

7% от органов законодательной и исполнительной власти, 3% от общественной 

организации. Зарегистрировано 1 коллективное обращение. 

Обращения от родственников участников СВО 

Из 68 обращений большая часть – это просьбы о содействии в поисках бойцов, 

попавших в плен или пропавших без вести. Запросы в соответствующие структуры 

Минобороны РФ позволили установить реквизиты приказов, необходимых родственникам 

для определения статуса военнослужащих и дальнейших действий в судебных органах.  

Были даны рекомендации по алгоритму действий военнослужащим для решения 

вопросов по предоставлению отпуска или перевода в другую часть. Положительно удалось 

решить все обращения по устройству детей участников СВО в дошкольные 

образовательные учреждения, прохождению ВКК, лечению, переводу из одного госпиталя 

в другой.  

Наиболее сложно решаемыми оказались вопросы выплат, часть из них уже решены, 

часть находятся в работе.  

Выделение жилья и земельных участков 

Основные темы обращений граждан: предоставление благоустроенного жилья, в том 

числе жилья для льготных категорий граждан, выселение из бывших ведомственных 

квартир, проведение капитального ремонта. В результате совместной работы с Мэрией 

города Кызыла лицам, не состоящим на учете в качестве нуждающихся в жилых 

помещениях, было рекомендовано собрать пакет документов и обратиться в 

соответствующий департамент Мэрии.  

Как важный результат отмечу, что инвалид-колясочник улучшил свои жилищные 

условия, благодаря переселению с труднодоступного для него третьего этажа на более 

комфортный первый этаж благоустроенного дома.  

Вопросы получения земельных участков льготными категориями граждан – 

участками и ветеранами боевых действий, многодетной семьей, семьей с ребенком-

инвалидом, молодой семьей по специальной Программе, а также вопросы помощи в 

оформлении документов на участки решались совместно с Министерством земельных и 

имущественных отношений Республики Тыва и администрациями муниципалитетов (Бай-

Тайгинского кожууна и г.Кызыла). 
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Образование 

Большинство обращений в сфере «Образование» касались студентов вузов. Удалось 

решить вопросы предоставления мест в общежитиях, академического отпуска и 

скидки на оплату обучения. Решен вопрос с трудоустройством выпускницы военного вуза 

в в/ч 58 в Кызыле.  

 Проведена работа по обращению Минобра РТ и Республиканской школы-интерната 

для детей с нарушениями слуха о строительстве нового здания, т.к. в настоящее время 

школа-интернат размещается в холодном, влажном, неприспособленном здании. В 2024 

году будет капитально отремонтирован учебный корпус школы-интерната.  

Также была удовлетворена просьба гимназии города Шагонара о содействии 

включению заявки гимназии в проект на получение школьных автобусов в 2024 году. 

Здравоохранение 
Благодаря тесной взаимосвязи с Минздравом Республики Тыва были решены 

вопросы по предоставлению медицинских услуг, 7 заявителей получили лечение или 

жизненно необходимые лекарства. 

  По обращению Центра социальной помощи семье и детям города Кызыла, 

куда были помещены несовершеннолетние дети, одному из которых требовалось 

хирургическое вмешательство, была проведена серьезная работа. Благодаря 

взаимодействию с командованием 55 мотострелковой бригады, после обращения к 

сенатору был освобождён от воинской обязанности участник СВО - отец этих детей, 

оставшихся на попечении престарелой бабушки после лишения родительских прав его 

супруги. Таким образом, ребенок не только получил квалифицированную медицинскую 

помощь, но и вернулся в семью.  

Прорабатывается запрос ГБУЗ РТ «Республиканский онкологический диспансер» о 

выделении опережающего авансирования за счет средств ОМС. К решению данного 

вопроса были привлечены и Территориальный фонд обязательного медицинского 

страхования Республики Тыва и Министерство здравоохранения Республики Тыва. 

Социальные выплаты 

Темы обращений: перерасчет единой выплаты на детей, перерасчет пенсии, 

денежная компенсация вдове ликвидатора аварии на Чернобыльской АЭС. Для 

установления правомерности и точности этих выплат привлекались Социальный фонд РФ, 

отделения СФР по Республике Тыва и Калужской области. Заявителю-фермеру были 

разъяснены условия получения им субсидирования на приобретение сельскохозяйственной 

техники в рамках ИПСЭР Республики Тыва. 

Ходатайства о поощрениях и наградах 

Несколько обращений стали основой для поощрения работников ряда отраслей Тувы 

благодарственными письмами сенатора Российской Федерации. Награды получили 

стортудники РКП «Туваавиа», Агентства по науке Республики Тыва, ГБУ РТ 

«Хозяйственное управление исполнительных и законодательных органов власти». По 

обращению 5-летнего Ай-Хаана из села Самагалтай, проходящего лечение в Национальном 

медицинском исследовательском центре онкологии им. Н.Н.Блохина в Москве, был 

подготовлен и передан «московский» подарок бабушке мальчика Таваа Севильбе Далай-

Хооевне, депутату Верховного совета РСФСР и СССР, матери 9 детей, бабашке 26 внуков 

и 62 правнуков и 1 праправнука.  

Помощь инвалидам 

Необходимая помощь была оказана людям с ОВЗ по их обращениям. По просьбе 

родителя ребенка-инвалида выделены средства на приобретение дорогостоящего инвентаря 

для занятий детей-инвалидов с инструкторами из разных регионов России.  

Департамент городского хозяйства Мэрии города Кызыла по запросу сенатора 

установил звуковой сигнализатор на светофорных объектах, что столь необходимого для 

инвалидов по зрению.  
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Другие вопросы 

В частности, было оказано содействие в поисках архивных материалов в фондах 

Национального архива Республики Тыва по участникам Корейской и Великой 

отечественной войн. 

Положительно решился давний вопрос о выплате вознаграждения одному из авторов 

гимна города Кызыла. По запросу сенатора Хурал представителей г. Кызыла выплатил 

положенное вознаграждение. 

6. РАБОТА С ДОКУМЕНТАМИ 
В течение 2023 года я получила писем 18008 (в 2022 году 17413), в том числе 711 (в 

2022 году – 110) по работе в Совете Федерации, 247 (в 2022 году 32) из Республики Тыва: 

от органов законодательной власти 2, от органов исполнительной власти – 156, 

муниципальных органов власти – 77, от республиканских учреждений – 10, от учреждений 

федерального подчинения – 2.  

Мною в 2023 году были отправлены 265 (в 2022 году 434) запроса, обращения, 

информации, в том числе в федеральные органы власти – 29, в органы законодательной 

власти Республики Тыва – 13 (в том числе Председателю Верховного Хурала (парламента) 

Республики Тыва), в органы исполнительной власти Республики Тыва – 111 (в том числе 

Главе региона – 8), в муниципальные органы власти – 70, в республиканские учреждения – 

21, в федеральные учреждения – 6, в общественные организации – 7, гражданам – 8. 

7. НАГРАДЫ И БЛАГОДАРНОСТИ 
По моим представлениям на имя Председателя Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации В.И.Матвиенко, приняты решения о награждениях. 

Почетными грамотами Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации в 2023 году за многолетнюю добросовестную работу были награждены: 

Б.В.Руднев - генеральный директор открытого акционерного общества "Проектный 

институт гражданского строительства, планировки и застройки городов и поселков 

Республики Тыва"; 

В.А. Фалалеев - генеральный директор общества с ограниченной ответственностью 

"Водоканал-Сервис", 

Благодарностями Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации были награждены: 

Т.Е.Котюшева - главный специалист отдела государственного учета и обеспечения 

сохранности архивных документов государственного бюджетного учреждения 

"Национальный архив Республики Тыва", за многолетний добросовестный труд и большой 

вклад в развитие архивного дела в Республике Тыва 

Ч.И.Салчак - социальному работнику государственного бюджетного учреждения 

Республики Тыва «Центр социальной помощи семье и детям Бай-Тайгинского кожуун». 

Благодарственными письмами Комитета Совета Федерации по социальной 

политике были награждены:  

О.Т-Б.Дондуй - ответственный секретарь Тувинского регионального отделения 

общественно-государственной организации "Союз женщин России", за многолетний 

добросовестный труд и активную общественную деятельность; 

Э.В. Дотпа- активист Тувинского республиканского отделения Всероссийского 

общественного движения "Волонтеры Победы" 

К.Ш.Ондар - "серебряный" волонтер, заслуженный работник культуры Дзун-

Хемчикского кожууна Республики Тыва,  

А.Ш.Серенмаа - специалист по реабилитации инвалидов государственного 

бюджетного учреждения Республики Тыва "Кызылский дом-интернат для престарелых и 

инвалидов". 
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Грамотой Аппарата Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации в 2023 году были награждены: 

В.Д.Сандан – заместитель начальника информационно-аналитического управления 

Аппарата Верховного Хурала (парламента) Республики Тыва; 

А.А.Конгар – заместитель начальника отдела правового обеспечения, правовой 

экспертизы и систематизации законодательства государственно-правового управления 

Аппарата Верховного Хурала (парламента) Республики Тыва. 

Б.К.Кара-Сал - Начальник отдела по организации деятельности Комитета ВХ РТ по 

безопасности, правопорядку и приграничным вопросам 

Памятная медаль Совета Федерации «За проявленное мужество», которой 

отмечают детей-героев, была вручена 17-летнему Найыру Салчаку – студенту второго 

курса техникума экономики, который помог сотруднику полиции задержать вооружённого 

преступника. 

За отчетный период моими Благодарственными письмами за различные заслуги и 

активное участие в жизни Республики Тыва отмечены 95 человек. 

Мною было поддержано ходатайство трудового коллектива ООО "Восток" о 

награждении ведомственными наградами Министерства транспорта Российской 

Федерации специалистов предприятия. 

Нагрудным знаком "Почетный дорожник России" был награжден С.В.Уюсов – 

Генеральный директор ООО "Восток". 

Благодарностью Министра транспорта Российской Федерации были награждены:  

В.В. Волосатов – начальник дорожного участка ООО "Восток"; 

Н.Д.Хомушку – дорожный мастер ООО "Восток".  

В связи с высокими научными результатами тувинских ученых, мною было 

направлено обращение в Министерство образования и науки Российской Федерации с 

просьбой рассмотреть возможность награждения ведомственными наградами 

Министерства науки и высшего образования Российской Федерации группу ученых 

Республики Тыва, сотрудников ФГБНУ "Тувинский научно-исследовательский институт 

сельского хозяйства", занимавшихся с 2001 года научной работой по созданию нового 

внутрипородного типа яка в ГУП "Бай-Тал" Бай-Тайгинского района Республики Тыва. 

Медалью «За безупречный труд и отличие» была награждена Р.Б. Чысыма – 

главный научный сотрудник ФГБНУ "Тувинский научно-исследовательский институт 

сельского хозяйства". 

Почетными грамотами Министерства науки и высшего образования Российской 

Федерации были награждены:  

Е.Е. Кузьмина – директор ФГБНУ "Тувинский научно-исследовательский институт 

сельского хозяйства";  

Б.М.Луду – заместитель директора по научной работе ФГБНУ "Тувинский научно-

исследовательский институт сельского хозяйства". 

Благодарностью Министра науки и высшего образования Российской Федерации 

была награждена Б.К.Кан-оол – младший научный сотрудник отдела животноводства и 

ветеринарии ФГБНУ "Тувинский научно-исследовательский институт сельского 

хозяйства". 

Большая социальная работа, проводимая региональным отделением 

общероссийской общественной организации "Всероссийское общество инвалидов", 

Председателем которого является А.Х.Монгуш, по моему представлению была отмечена 

благодарственным письмом Министерства труда и социальной защиты Российской 

Федерации, благодарностью Социального фонда России.  
Председателю Тувинской региональной организации Общероссийской 

общественной организации инвалидов "Всероссийское ордена Трудового Красного 

Знамени общество слепых" Хертеку Ангыру Байыр-ооловичу были объявлены 
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благодарность Министра труда и социальной защиты Российской Федерации, 

благодарность Социального фонда России.  

Благодарственными письмами Министерства промышленности и торговли 

Российской Федерации по моему представлению были отмечены участницы первого 

Межрегионального фестиваля-конкурса "ТЫВА-ДУК-ФЕСТ" для дизайнеров одежды из 

шерсти. 

Благодарственными письмами Министерства культуры Российской Федерации и 

Министерства просвещения Российской Федерации по моему представлению были 

отмечены наставники, подготовившие победителей Пятого республиканского конкурса 

детского творчества «Чонар-даш-2023». 

Направлено ходатайство на поощрение Благодарственными письмами 

Министерства обороны Российской Федерации сотрудников Кызылского президентского 

кадетского училища за помощь в организации Пятого республиканского конкурса детского 

творчества «Чонар-даш-2023» и Республиканского конкурса по краеведению среди 

общеобразовательных учреждений Республики Тыва «Я знаю Туву! Я знаю Россию!» 

8. ИНФОРМАЦИОННОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

СЕНАТОРА 
Моя профессиональная деятельность и позиция по ключевым вопросам освещалась 

в социальных медиа и других Интернет-ресурсах. С января по декабрь 2023 года 

размещалась информация: 

-  на личной странице сенатора на сайте Совета Федерации council.gov.ru; 

- на официальной странице сенатора Российской Федерации в "ВКонтакте" 

(vk.com/dina_ivanovna_oyun) - 631 пост (+153 в течение 2023 года), 839 (+193 подписалось 

в 2023 году) подписчиков; 

- на личной странице "ВКонтакте" (vk.com/dina_oyun) - 357 постов (+61), 6047 друзей 

(+437), 2912 подписчиков (+1000); 

- на официальном канале "Ютуб" – 293 видео (+218), 67.000 просмотров (+64.713 в 

2023 году), 178 подписчиков (+127 в 2023 году) (ведется с 2020 года). 

9. ПРИЕМНАЯ СЕНАТОРА 
 В 2023 году штат моих помощников состоял из 3 помощников по работе в г. Москва 

и 4 помощников по работе в Республике Тыва, а также 25 помощников, работающих на 

общественных началах.                                            

Приемная сенатора Д.И.Оюн в Москве, тел. +7-495-629-9095, +7-495-986-6602, 

помощники: Олег Георгиевич Кульга, Ольга Витальевна Грачева и Дарыймаа Вячеславовна 

Ховалыг, e-mail: DIOyun@senat.gov.ru. 

Приемная сенатора Д.И. Оюн в Республике Тыва, тел. +7-394-223-4953, 

помощники: Ника Алексеевна Куулар, Оксана Юрьевна Полякова, Роллана Орлановна 

Ондар, Вера Александровна Кошкар-оол, e-mail: рriem.tuva.sf@yandex.ru. 

 

Статистические данные о проделанной работе сенатора РФ Д.И.Оюн в 2023 г. 

приведены в приложении 1.  
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Приложение 1 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ  

сенатора Российской Федерации Дины Ивановны Оюн в 2023 году в цифрах 

№ Название мероприятия 2023 год 2022 год 

1 Участие в пленарных заседаниях 22 21 

2 С моим участием на рассмотрение внесено законопроектов 1 2 

3 заседаний Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам 
30 27 

4 В ходе заседаний выступала докладчиком по законопроектам 22 50 

5 Активное участие в «парламентских разминках» 1 1 

6 Активное участие в «правительственных часах» 6 11 

7 Участие в «круглых столах» 20 3 

8 Проведение совещания по поручению председателя  - - 

9 Участие в парламентских слушаниях 2 2 

10 Членство в комиссиях и советах 3 4 

11 Участие в выездных заседаниях и совещаниях 7 6 

12 Командировки за рубеж для участия в международных 

мероприятиях 
1 1 

13 Участие в семинарах и конференциях 6 3 

14 Участие в культурных мероприятиях 31 6 

15 Командировки в Республику Тыва 14 15 

16 Проведено рабочих встреч в Кызыле с представителями 

министерств и ведомств Республики Тыва 
52 

 

56 

17 Участие в совещаниях в Кызыле с представителями 

министерств и ведомств Республики Тыва 
38 21 

18 Проведено рабочих встреч и совещаний в Москве с 

представителями министерств и ведомств Республики Тыва 
12 

 

11 

19 Посещение предприятий и организаций Тувы 19 24 

20 Встречи с ветеранами и почетными гражданами 7 16 

21 Проведено мероприятий с участием сенатора в школах Москвы 

и Кызыла 
1 9 

22 Встречи с Главой Республики Тыва 7 7 

23 Встречи с Председателем Верховного Хурала (парламента) 

Республики Тыва 
5 9 

24 Спонсорская помощь, рублей 1 974 194 руб. 1 862 694 руб. 

25 Почетными грамотами Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации были награждены  
3 3 

26 Благодарственными письмами сенатора Российской федерации 

были награждены  
95 71 

27 Проведено приемов граждан, всего  42 37 

 Из них дистанционных приемов 1 5 

28 Всего получено обращений, в т.ч.: 126 110 

                                                       от граждан личных 113 91 

                                                       от граждан коллективных 4 4 

                                                              от организаций 1 9 

                                                               от ОИВ и ОЗВ 4 6 

29 Основные темы, затронутые в обращениях, связаны с 

вопросами в области: 
  

                                                          здравоохранения 8 14 

                                                                  образования 10 9 
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                                                    обеспечения жильем 21 15 

                                                                       культуры 3 10 

                                            МО РФ, в том числе СВО 58 52 

     материальной помощи и социальной поддержки 13 16 

                                                                            разное  9 13 

30 Результат работы с обращениями:   

                                      вопрос решен положительно 62 56 

                              оказана консультативная помощь  10 22 

         обращения, по которым продолжается работа 14 19 

                            получен отрицательный результат 
 

7 

31 Получено писем из различных инстанций 18255 

(18008 – в 

приемную 

Москвы + 247 – в 

приемную РТ) 

18050 

(17413 - в 

приемную Москвы 

+  

637 - в приемную 

РТ) 

32 Направлено писем  738 (473+265) 853 (434+419) 

33 Постов на официальной странице сенатора Российской 

Федерации в «ВКонтакте» 
631 478 

35 Новых подписчиков на официальной странице в «ВКонтакте» 193 132 

36 Постов на личной странице «ВКонтакте»  357 296 

37 Новых подписчиков на личной странице «ВКонтакте» 1000 673 

38 Штатные помощники 7 7 

39 Помощники на общественных началах 25 17 

 

 


